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Plegaria a la Virgen del Cobre 
 
Amada Virgen del Cobre, 
paz de tempestad surgida. 
En mis ojos detenida, 
eres alivio de penas 
y fe de mi alma prendida. 
 

Madre de Dios, 
ven a verme. 
 

En tu nombre es realidad 
la palma real y el sinsonte; 
mi mar, mi cielo, mi monte, 
brisa de simple verdad. 
 

Virgen de la Caridad, 
Madre de Dios, 
ven a verme. 
 

Sea mi plegaria el río 
que va camino a tu pecho. 
Mi corazón sea tu lecho 
y tu intenso amor mi brío. 
 

Ven a verme, Madre, 
Virgen de la Caridad, 
Madre de Dios, 
ven a verme. 
 

Baña tu luz mi cuerpo, 
purifica mis heridas, 
ampara mi leve vida, 
acompáñame en la muerte. 
 

Virgen de la Caridad, 
Madre de Dios, 
ven a verme. 

 

Silvia Rodríguez Rivero 
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Alocución de Mons. Dionisio García Ibáñez, arzobispo 
de Santiago de Cuba, con la participación  

del P. Rafael A. López-Silvero 
 

Programa Radial de la Arquidiócesis de Santiago de Cuba , transmitido 
por CMKC, Emisora Provincial, 8 de septiembre de 2024, 

Buenos días hermanos y hermanas, 
radioyentes de la emisora provincial 
CMKC. Hoy es un día especial, como 
todos los domingos nos acercamos a 
ustedes para comentar la Palabra de 
Dios, pero hay dos motivos en este 
año. El motivo de que hoy coincide el 
domingo con la fiesta de la Virgen de 
la Caridad y el otro motivo es que 
nuestra Arquidiócesis está celebrando 
los 500 años de su erección, de su 
existencia. 

Son 500 años en que el Evangelio se 
ha predicado, 500 años en que la 
Catedral de Santiago de Cuba está 
aquí presente en nuestra ciudad, la 
primera Catedral de Cuba. Son 500 
años de que un obispo reside acá en 
Santiago para proclamar el Reino de 
Dios, para predicarlo y para invitar-
nos a vivirlo, a ser buenos cristianos. 

Como todos los domingos se va a 
leer el Evangelio y el padre Rafael 
Ángel, párroco de la catedral, lo va a 
comentar. Al final de su comentario 
él va a dejar una pregunta, nos la 
deja a todos nosotros, ¿porqué los 
cristianos católicos veneramos a la 
Virgen de la Caridad? Él da las razo-
nes, pero al final esa pregunta la de-
ja para que cada uno de nosotros la 
conteste, ¿porqué yo venero a la Vir-
gen María? 

Pero yo quisiera entonces ahora, 
fijándonos en el día de hoy, que es el 

día de nuestra Patrona, hacer la pre-
gunta. Sabemos que veneramos a la 
Virgen, pero la otra pregunta es por-
qué los cristianos veneramos a la 
Virgen de la Caridad, y por qué la 
tenemos por Patrona de Cuba. 

Hace 500 años llegó la fe a nosotros, 
llegó la Palabra de Dios con el Evan-
gelio, precisamente hemos recordado 
los 500 años de la Arquidiócesis. Pero 
sabemos, que 100 años después en 
el año 1612, unos habitantes del Co-
bre, trabajadores de la mina, un pe-
queño esclavo, ellos fueron a buscar 

“Bienaventurada porque has creído, porque lo que te ha dicho el 
Señor se cumplirá” Lucas 1, 45  
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sal a Nipe y encontraron una imagen. 
Ellos eran cristianos, ellos eran católi-
cos, ellos veneraban a la Virgen, y 
desde que la vieron en el mar ellos 
enseguida la asociaron y dijeron es la 
Virgen María, y con devoción la co-
gieron. 

De Nipe la llevaron a Barajagua, de 
Barajagua al Cobre donde ellos vivían 
y donde trabajaban, y desde ese mo-
mento la Virgen estaba en el Cobre. 
Por eso es que los cristianos, los 
católicos cubanos, le damos el título 
de la Virgen María que es Nuestra 
Señora de la Caridad del Cobre, por-
que así quiso ella que le llamaran, 
con el nombre Caridad; y desde 
aquella época a la Virgen María, no-
sotros con cariño, le llamamos Cari-
dad del Cobre 

Pero no se queda ahí. Enseguida de 
todos los lugares, los pueblos que 
iban creciendo, fomentándose, los 
que venían de España, los que ven-
ían de África, los que estaban aquí, 
empezaron a venerar a la Virgen 
María, la Madre de Jesús con el título 
Nuestra Señora de la Caridad y acu-
dieron en peregrinación al Cobre. Eso 
hizo que la Virgen con el tiempo, 
llegó a ser como un distintivo de lo 
particular nuestro de vivir en esta 
isla, de ser cubano, y eso fue acre-
centándose con el tiempo. De tal ma-
nera que no solamente se quedó en 
una pequeña capilla al principio, sino 
después, le hicieron un Santuario allí 
en las minas del Cobre el poblado, 
poblado que ya era parroquia. Y ese 
Santuario, pues entonces continuó 
siendo el lugar de referencia para los 
cubanos que le tenían devoción a la 
Virgen. 

Pero llegaron las Guerras de Inde-
pendencia, y como la relación entre 

ser cubano, ser cristiano, ser católico 
y la Virgen fue acrecentándose, los 
cubanos enseguida sintieron que la 
Virgen de la Caridad, la Madre de 
Jesús, les acompañaba en aquellos 
momentos duros de definirnos como 
pueblo, y empezaron, la ingente ta-
rea, la lucha de alcanzar la indepen-
dencia. 

Sabemos que los veteranos lo vene-
raban, sabemos que llevaban sus 
distintivos, sabemos que Carlos Ma-
nuel de Céspedes fue allá al Cobre al 
inicio de la de la lucha de indepen-
dencia para presentarle las intencio-
nes y pedir la protección de la Vir-
gen; sabemos que, durante toda la 
lucha de independencia, los cristianos 
la sintieron muy cerca. Y al alcanzar 
la independencia, en agradecimiento, 
ellos le pidieron al Papa que la pro-
clamara Patrona de Cuba, al Papa 
Benedicto XV. Y así se hizo, entonces 
se proclamó a la Virgen de la Caridad 
como Patrona de Cuba. 

Con el tiempo aquel Santuario histó-
rico, que la guardó durante mucho 
tiempo, a aquella pequeña imagen de 
la Virgen y delicada imagen de la 
Virgen, y frágil imagen de la Virgen, 
pero que tenía, era muy grande lo 
que significaba para nosotros ella; se 
le hizo un nuevo Santuario que es el 
que tenemos ahora y al que todos 
acudimos. Sembrado en aquel pueblo 
minero, entre los socavones de la 
mina, con la tierra que está levanta-
da en la belleza de las montañas de 
Oriente, y ahí lo cubanos vamos. Y 
seguimos haciéndolo, y seguiremos 
haciéndolo, porque ahí está el co-
razón de los cubanos. 

Y todo cubano cuando sale, ensegui-
da se lleva la imagen aquella de que 
la Virgen se representa lo mejor para 
Cuba, siempre hemos creído que la 
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Virgen es la que mejor nos lleva a 
conocer a Jesús. Por eso, hermano 
yo les invito a escuchar el evangelio, 
les invito a escuchar el padre Rafael 
Ángel, que él dará muchas, muchas 
más razones por las cuales nosotros 
debemos por cariño, por justicia, por 
verdad venerar a la Virgen de la Cari-
dad.  

Escuchemos el Evangelio. 

(Evangelio según san Lucas 1, 39-56) 

P. Rafael Ángel López Silvero 

Estamos celebrando la fiesta de 
Nuestra Madre y Patrona la Virgen 
María de la Caridad, cuyo Santuario y 
Basílica en El Cobre, es una de las 
riquezas de nuestra Arquidiócesis. 
Tenemos la responsabilidad de velar 
por la Virgen para toda la Iglesia cu-
bana, como Ella vela por toda la Igle-
sia cubana. Esta fiesta de Nuestra 
Madre, nos invita a reflexionar sobre 
nuestra veneración a la Virgen. 

Muchas veces a los cristianos católi-
cos, se nos cuestiona la devoción o 
veneración a María la Virgen, por eso 
creo que sería bueno, que también 
nosotros nos hiciéramos la misma 
pregunta, y poder así contestar a los 
que nos interrogan desde nuestra 
propia reflexión. Tratemos. 

Amamos y veneramos a la Virgen 
porque es la Madre de Jesús. Aquí 
podría asaltar otra pregunta, ¿la ma-
dre de Jesús o la Madre de Dios?, y 
para responderla tendríamos que 
hacernos una pregunta más, ¿quién 
es Jesús para los cristianos? Jesús es 
el Hijo de Dios, la Segunda Persona 
de la Santísima Trinidad, Dios él mis-
mo, Dios y Hombre verdadero. Ver-
dadero hombre, pero también verda-
dero Dios, el Hijo de María, concebi-
do por la gracia del Espíritu Santo 

(Lucas 1, 35); por eso los cristianos 
desde el Concilio de Éfeso en el ya 
lejano año de 431 dC, llamamos a 
María con toda propiedad, Madre de 
Dios, porque Jesús su Hijo es Dios, 
Dios verdadero. 

Amamos y veneramos a María por-
que es la madre del hijo de Dios, 
Jesús el Cristo, y podemos consultar 
el Catecismo de la Iglesia Católica en 
el número 466. Jesús el Hijo de Dios 
es nuestro amigo, Él también lo dice 
en el Evangelio de Juan, “desde aho-
ra los llamaré amigos porque les di a 
conocer todo lo que oí a mi Pa-
dre”(Juan 15, 15), y qué amigo no 
agradece el amor y la delicadeza que 
podamos tener para con su madre. 
No hay nada más ofensivo para un 
buen hijo, que su madre sea menos-
preciada u ofendida, y quién puede 
negar que Jesús es el mejor de los 
hijos, y por lo tanto tiene que mirar 
con buenos ojos que amemos y ve-
neremos a su Madre. 

Cuando los cristianos católicos, no 
me gusta poner a apellido al nombre 
de cristiano y si lo hago es para que 
no se tenga la falsa idea de que los 
católicos pensamos que los únicos 
cristianos somos nosotros, venera-
mos a la Virgen, estamos dando 
cumplimiento a sus palabras en el 
canto del Magníficat Bienaventurada, 
me llamarán todas las generacio-
nes” (Lucas 1, 48). Al llamar a María 
Inmaculada, la estamos llamando 
bienaventurada; al llamarla Reina y 
Madre, la estamos llamando bien-
aventurada; al darle a María un culto 
de veneración, la estamos llamando 
bienaventurada. 

Veneramos a María, la Virgen, por-
que es nuestra Madre, y quién no 
venera a su madre. Es nuestra madre 
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porque así lo quiso su hijo Jesús, 
nuestro Señor y Salvador, quien des-
de la cruz nos la entregó como tal en 
la persona de Juan, el apóstol (Juan 
19, 25-27).  Jesús quiso compartir 
con nosotros su cuerpo y su sangre 
(Mateo 14), y por eso nos dejó en la 
Última Cena, la Eucaristía. Quiso 
compartir con nosotros su condición 
de Hijo de Dios, y por eso nos hizo 
hijos y coherederos del reino de los 
cielos (1ra de Juan 3, 12)¿Puede en-
tonces extrañarnos que haya querido 
compartir con nosotros uno de sus 
tesoros más preciados, su Madre? 

Cuando la primera iglesia se reunía 
en el Cenáculo, en Jerusalén después 
de la Ascensión del Señor al cielo, 
para esperar en oración que se cum-
pliera la promesa de enviarles el 
Espíritu Santo; allí sosteniéndolos, 
acompañándolos, estaba María, la 
Virgen (Hechos 1, 12-14). Desde en-
tonces, ella no ha dejado de estar a 
nuestro lado, sosteniendo nuestra 
oración, ayudándonos a ser fieles a 
su Hijo Jesucristo, mostrándonos el 
camino de regreso cuando nos 
hemos apartado de Él. Ésa es su mi-
sión, ser puente a través del cual 
Cristo llegue a nosotros y nosotros 
lleguemos a Cristo, y no nos aparte-
mos de su lado. También, por eso la 
amamos y la veneramos como el re-
galo más precioso. 

Amamos, veneramos y damos culto a 
María la Virgen, uniéndolos a los mi-
llones de cristianos que la han ama-
do, venerado y dado culto, desde los 
primeros tiempos de la Iglesia, y han 
encontrado en Ella, un ejemplo de 
fidelidad y entrega a la voluntad de 
Dios. María la mujer del “hágase mi 
según tu palabra” (Lucas 1, 38), la 
mujer del Calvario (Juan 19, 25), la 

mujer de Pentecostés (Hechos 1, 
14). 

Además de estas razones cada cris-
tiano tiene las suyas propias, su pro-
pia experiencia de la presencia de la 
Virgen en su vida como un lazo que 
lo une fuertemente a Cristo. Quizás 
este sea el momento para que te 
preguntes, ¿cuáles son las tuyas? Y 
así cuando alguien cuestione tu amor 
y devoción a María, puedas respon-
derle desde lo más profundo de tu 
corazón, amo y venero a la Virgen 
porque… es tu turno, pon tus pala-
bras. 

Que así el Señor nos lo conceda. 

(Música, Virgen Pura, DR) 

Hermanos despidámonos, elevando 
nuestra oración de súplica a la Virgen 
de la Caridad, que se reza en nues-
tras Iglesias, sobre todo, casi todos 
los domingos después de misa. En la 
cual nuestro pueblo cristiano, pues 
eleva, su súplica al Señor a través de 
María, pues para que nos dé mucha 
fe, esperanza y caridad, y el deseo 
de buscar siempre el bien entre to-
dos los cubanos. 

En el nombre del Padre, del Hijo y 
del Espíritu Santo. Amén. 

“Señor Jesús, hoy venimos ante Ti, 
para agradecerte por estar siempre 
presente en medio de nosotros. 

Gracias, porque te encontramos en el 
amor de los esposos fieles; de los pa-
dres y madres que están con sus hijos 
y los educan en la fe, la verdad y en la 
caridad; de los hijos que atienden con 
cariño a los ancianos de la casa; de 
quienes desde otras tierras ayudan a 
familiares y amigos; de los vecinos que 
se acompañan en penas y alegrías; de 
tantos que sirven desinteresadamente 
a sus prójimos. 
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Ayúdanos a sentir el consuelo y la for-
taleza en estos tiempos tan difíciles. 

Te presentamos a las madres que lu-
chan por alimentar a sus hijos; a tantos 
que no se cansan de buscar medicinas 
para sus enfermos; a los familiares de 
los presos que sueñan con verlos re-
gresar, algún día, sanos al hogar; a los 
trabajadores que intentan brindar a sus 
seres queridos una casa digna; a los 
que lloran la emigración de esposos, 
hijos, nietos, amigos; a los que sufren 
la violencia y el robo; a los que sopor-
tan tantas carencias materiales y espiri-
tuales. 

Aumenta nuestra fe, para tomar con-
ciencia de que para Ti nada es imposi-
ble. 

Envía tu Espíritu Santo para que todos 
los cubanos, con las potencialidades 
que nuestro pueblo tiene, aprendamos 
a vivir en armonía, en un solo corazón 
y una sola alma, con diferentes mane-
ras de pensar, y, juntos, encontrar so-
luciones que nos conduzcan a nacer en 
paz, a trabajar en paz, a comer en paz, 
a morir en paz. 

Santísima Virgen de la Caridad, Madre 
de nuestro Señor Jesús, presenta a tu 
Hijo nuestras oraciones, y dinos como 

en Caná: “Hagan lo que Él les diga”. 
Madre de todos los cubanos, repítenos 
nuevamente: “No tengan miedo, 
¿Acaso no estoy yo aquí que soy tu 
Madre?”. 

¡Señor Jesús, Buen Pastor, escúchanos! 
Amén” 

Hermanos que pasemos un día bue-
no, un día viviéndolo junto a Dios, 
que todo lo que hagamos ese día sea 
el bien, sea caridad, sea amor para 
con los demás. Y para lograr todo lo 
que hemos pedido y estas intencio-
nes vamos a impartir la bendición de 
Dios Padre, Hijo y Espíritu Santo, 

El Señor esté con ustedes. Y la ben-
dición de Dios todopoderoso, Padre, 
Hijo y Espíritu Santo, descienda so-
bre todos ustedes, familiares, ami-
gos, vecinos, sobre todo nuestro 
pueblo, y les acompañe siempre. 
Amén. 

Me despido de ustedes, Monseñor 
Dionisio García Ibáñez, arzobispo de 
Santiago de Cuba. 

(Música, Virgencita Buena, Los Guan-
ches) 
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A Harold y a Jorge los conozco hace 
varios años, les he visto crecer como 
dice el evangelio, en estatura, sabiduría 
y Gracia. He podido ser testigo en pri-
mera persona de su compromiso y ser-
vicio en sus comunidades de Santa Luc-
ía y Cristo Rey, en las pastorales de 
adolescentes, juveniles y jóvenes, de su 
responsabilidad y compromiso como 
acólitos. También de su esfuerzo por 
formarse como hombres de bien, Jorgi-
to como médico y Harold como inci-
piente meteorólogo (aunque confieso 
que cuando supe esta noticia, me 
quedé un poco sorprendida). Pero 
Harold y Jorge han hecho a la par, un 
hermoso camino de discernimiento vo-
cacional, de búsqueda sincera de la 
respuesta a lo que Dios pedía de su 
vida; camino en el que, en este mes de 
septiembre, han dado un paso más al 
iniciar su formación en el Seminario San 
Carlos y San Ambrosio de La Habana.  

Para conocerles un poco más, Iglesia 
en Marcha ha querido conversar con 
ellos en medio de los avatares de la 
vida como seminaristas recién iniciada, 
para que sean quienes se presenten, y 
conociéndoles mejor, sintamos la ur-
gencia de orar por ellos y por todos los 
jóvenes que hoy transitan las aulas, 
queridas y llenas de historia del Semi-
nario.   

Iglesia en Marcha: Y si Él te llama… es 
una frase que siempre interpela a los 
jóvenes. Y Él te llamó. ¿Cómo descu-
briste esa llamada y cómo fue el cami-
no del Sí?  

Harold: Yo fui por primera vez a la Igle-
sia en el año 2009, me llevó mi mamá 
un 24 de octubre, fiesta de San Rafael, 

Y si Él te llama… 

Por: María C. López Campistrous  

a Santa Lucía con el P. Catasús. Confie-
so que me gustó mucho y me quedé 
con ganas de volver. En enero del año 
siguiente recibo el bautismo, luego 
comienzo la catequesis, en 4to grado 
recibo la primera comunión y me incor-
poro en 5to a la catequesis en la Parro-
quia. Más tarde, un II Domingo de Pas-
cua o Domingo de la Divina Misericor-
dia, comienzo a ayudar como monagui-
llo en el altar, y estar ahí cerca del sa-
cerdote puedo decir que fue mi co-
mienzo en el camino vocacional. Pero 
esas dudas me las quedé para mí, no 
las comenté con nadie, aunque siem-
pre había fieles que me preguntaban si 
en un futuro iba a ser sacerdote y rápi-
damente yo les respondía que no. 

Jorge: El Señor siempre llama a cada 
uno de nosotros de forma particular, es 
Él, el que en primer lugar toma la ini-
ciativa y toca los corazones de cada 
uno de sus hijos y los llama para ser 
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Esta pasión que había dentro de mí se 
me notaba, en mi rostro, en mi modo 
de amar las cosas de Dios, en mi amor 
por la Iglesia. Un día, luego de la Misa 
Dominical estábamos todos los mona-
guillos conversando dentro del templo 
y en eso llega una persona y me dice 
que el Padre quería hablar conmigo, 
que me fuera a la sacristía. Monté en 
nerviosismo rápido y me preguntaba 
qué cosa había roto o hecho mal, en 
qué me había equivocado. Cuando lle-
go a donde estaba el Padre que ya me 
estaba esperando, él todo serio me 
pregunta, ven acá hijo en ¿qué grado 
tú estás? A lo que respondo que en 
noveno, se queda pensando y me pre-
gunta luego ¿cuántos años tú tienes?, 
le digo que 14 años y se toma un mo-
mento de silencio y me dice: no, no, 
aún no es el momento, aún no puedes 
entrar; y me dice al final de la conver-
sación que cuando tuviera 18 años y 
acabara con el preuniversitario le bus-
cara y le recordara esa conversación, le 
dije que no había problemas con eso y 
me retiro.  

Respiré aliviado. De regreso con los 
monaguillos que les cuento como me 
había ido, ellos se empiezan a reír y a 
burlarse, y me decían que me iban a 
mandar a entrar al seminario para que 
yo fuera sacerdote. En ese momento 
es que comprendo las preguntas y el 
porqué de esa conversación con el Pa-
dre, y les digo que no, que eso era un 
cuento, que yo no quería ser sacerdo-
te, así que me negué rotundamente a 
esa idea, no sé por qué, supongo que 
por inmadurez. Entonces empecé a 
rumiar las cosas, empecé a preguntar-
me sobre lo que Dios quería para mi 
vida y lo que quería yo. 

Buscando respuestas empiezo a fre-
cuentar encuentros vocacionales. Más 
que a descubrir el llamado al sacerdo-
cio, nos ayudaban a descubrirnos noso-
tros mismos, a conocer nuestra vida, a 

felices. En mi caso puedo decir que 
Dios me estaba llamando en repetidas 
ocasiones, pero como Samuel, no sabía 
quién era el que me estaba llamando. 

Mi camino comienza con mi bautismo a 
los 5 meses de edad del cual no tengo 
uso de razón, pero sí fotos que me 
ayudan a contemplar ese momento, 
desde ahí quedé marcado por Cristo 
para siempre. La primera vez que ten-
go memoria de visitar un templo católi-
co fue en el Santuario de la Virgen de 
la Caridad del Cobre cuando fuimos en 
familia, mis padres, mi hermana y yo, 
tendría en aquel entonces unos 3 o 4 
años y no se me olvida el ver a mi 
mamá arrodillada delante de la imagen 
bendita de la Virgen, en el Camarín 
donde se custodia, rezándole y pidién-
dole cosas, las cuales yo no comprend-
ía pero que sí atesoro en mi corazón. 

Luego del fallecimiento de mi abuelo, 
empiezo a ir los fines de semana a 
quedarme con mi abuela en para 
hacerle compañía. Por mediación de 
ella y de una catequista que ya hoy 
descansa en la Gloria del Señor, me 
llevan a Cristo Rey, primero los domin-
gos a misa y después de un tiempo a la 
Catequesis los sábados.  Los domingos 
me levantaban súper temprano para 
las misas, a las seis y pico de la maña-
na para llegar a tiempo al Santo Rosa-
rio y luego participar de la celebración 
eucarística. 

Desde que llegué a Cristo Rey sentí 
una conexión especial con el Señor y 
con las personas que allí estaban, me 
sentí en casa y en familia. Un viernes 
en la tarde en la que no había mona-
guillos que sirvieran al sacerdote, aco-
lité por primera vez, aunque todo ner-
vioso y temblando. Fue donde sentí la 
necesidad de permanecer cerca del 
altar en donde ocurre todo el milagro 
de amor, ese día mi corazón comenzó 
a enamorarse de algo que yo no sabía 
explicar. 
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nuestro crecimiento espiritual y 
vida de Fe. A partir de aquí em-
pezaría a preguntarme todos los 
días qué cosa el Señor quería de 
mí, y aunque a la mente me 
viniera la imagen del sacerdocio, 
yo me decía que no, que era 
otra cosa. Así que no teniéndolo 
del todo claro ya estaba dentro 
de mis opciones de vida ese 
camino, pero no instantánea-
mente, por lo que decido elegir como 
carrera la medicina y ser médico que 
tanto me gustaba, quería formar mi 
familia, trazar mis proyectos persona-
les, formar un hogar. Todo esto huyen-
do de algo que en el futuro me traería 
mucho tormento, algo así como Jonás 
huyendo del llamado de Dios. 

Marchaba todo viento en popa con mi 
carrera, tenía encuentros con los semi-
naristas… es así que un día del Semi-
nario realizan una jornada por las Vo-
caciones y empiezo a escuchar con 
más atención y detenimiento los testi-
monios vocacionales de los seminaris-
tas y sacerdotes. Cada uno de ellos me 
fueron calando, taladrando mis pensa-
mientos y en lo más profundo de mi 
corazón, así que no pude contener los 
deseos de llorar, no podía soportar 
aquello de lo cual tanto huía. 

En mí resonaban fuertemente unas 
preguntas que brotaban de una peque-
ña frase del Evangelio de Juan 3, 16-
17: “Tanto amó Dios al mundo, que le 
entregó a su Hijo Único, para que todo 
el que crea en él no perezca, sino que 
tenga vida eterna. Porque Dios no en-
vió a su Hijo para condenar al mundo, 
sino para que el mundo se salvara por 
Él. Pero... ¿Quién llevará este mensaje 
a los hombres de nuestro tiempo? 
¿Quién llevará a los hombres a Jesu-
cristo? Al final de este encuentro, re-
partieron en un plegable que terminaba 
con esa interrogante, a la cual yo no 
podía dejar de responder ¡Yo Señor!!!, 

yo llevaré a los hombres a Jesucristo!!! 
la respuesta mía era: "yo soy el que 
llevaré este mensaje a los demás" "yo 
quiero ser un obrero de tus campos". 
Fue cuando al fin logré expresar al me-
nos interiormente el sí a Dios por todas 
las veces en que Él me estaba llaman-
do y no le supe contestar correctamen-
te. 

Entré en crisis, por una parte, porque 
no sabía qué hacer con esto, no tenía a 
nadie qué me ayudara a aclarar mu-
chas cosas, estaba estudiando medici-
na y entonces quería ser sacerdote, 
pero ¿cómo iba a ser posible?... Tenía 
miedo de decirle a alguien, incluso a un 
sacerdote, en fin que fue muy difícil 
para mí este tiempo. 

Un día me llené de valor y fui con mi 
párroco y le abrí el corazón, le cuento 
todo de mi vida y por lo que estaba 
pasando. Luego de escucharme atenta-
mente, me responde con buenos con-
sejos y con unas palabras que me 
transmitieron mucha paz: NO TENGAS 
MIEDO, el Señor está contigo, atrévete 
a lanzarte en el camino del Señor, a 
nadar sobre sus aguas, cuando el Se-
ñor te llama, te anima y te da la forta-
leza, da las herramientas necesarias 
para permanecer en su amor, él te da 
la gracia de la vocación y del llamado a 
la santidad por medio, en este caso, de 
la opción al sacerdocio. 

Así comienzo un camino de acompaña-
miento y discernimiento de unos cuan-
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tos años en lo que terminaba mi carre-
ra de medicina y me graduara, feliz-
mente y gracias a la Voluntad de Dios. 

El camino sé que es largo, tendrá sus 
obstáculos, tropezaré y me levantaré, 
pero como dice el salmo "El auxilio me 
vendrá del Señor” (Salmo 121:2). 
Habrá sus momentos difíciles, de que-
rer abandonar todo, todo no será bri-
llante como el oro, ni esponjoso como 
el algodón, pero pondré en manos del 
Señor todas mis obras y mis cosas, 
para que los proyectos se cumplan 
(Proverbios 16:3). El camino será difícil 
pero el Señor será el alimento que me 
hará capaz de continuar, de amar y ser 
feliz. Todo lo podré en Cristo que me 
fortalece (Filipenses 4:13) y le seguiré 
donde quiera que vaya (Mateo 8:19) 

IM: ¿Qué personas te han marcado en 
el camino vocacional? Sacerdote… reli-
giosa… laico…  

Harold: Bueno, confieso que además 
del acolitado, debo mencionar mi servi-
cio como catequista en mi barrio de 
Asunción, de donde salí y al cual me 
debo, ser Asesor de la Infancia Misio-
nera y pertenecer a la Familia Laical 

Claretiana. Debo mencionar al P. Ca-
tasús, mi super párroco, como yo le 
digo, nunca olvidaré sus palabras de 
ánimo y los libros que me prestaba 
para la lectura espiritual, las misiones y 
actividades en las zonas rurales junto 
al P. Yosbel, el acompañamiento del P. 
Osmany como asesor de la Pastoral 
Vocacional, los encuentros de Liturgia 
que nos impartía el P. Juanito a los 
monaguillos, y también mencionar a 
otros sacerdotes como mi párroco, el P. 
Camilo, con el cual compartí una inten-
sa novena a la Virgen de la Caridad 
acompañándolo en los barrios de la 
Parroquia, que para mí fue como una 
antesala de mis futuras pastorales en 
otras comunidades, no olvidaré su 
homilía en la Misa de envío que me 
hicieron el pasado 31 de agosto en mi 
comunidad de Santa Lucía, y siempre 
llevaré en el corazón estas palabras, 
que me dijo en la Eucaristía del IV Do-
mingo de Pascua o del Buen Pastor: 
"Harold atenderá ciclones dentro del 
clero". P. Rafael Ángel y el P. Gustavo 
que me han aconsejado y acompañado 
en estos últimos tiempos. Las Herma-
nas Claretianas no puedo dejar de 
mencionarlas: Anuncia, Soledad, San-
dra, Rosenda, Sofía, Cecilia, Toly, siem-
pre estuvieron y están como madres 
para mí, desde pequeño son las que 
me han acompañado y he crecido junto 
a ellas, y agradezco mucho la espiritua-
lidad claretiana que me inculcaron. 
Laicos, que no mencionaré su nombre 
para no pecar de omisión, y he apren-
dido muchísimo de ellos, y son los que 
más me han motivado en este camino, 
y cuando les comuniqué la noticia mu-
chos me dijeron: eso se veía en ti, se 
te sale por encima de la ropa. 

Jorge: Sin lugar a dudas el padre Os-
many, quién fue mi párroco, hoy gran 
amigo mío y guía en mi vida de fe. Es 
curioso que su primer destino a su lle-
gada a Santiago fuera mi parroquia, y 
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que más que coincidencia digo yo que 
Dioscidencia, la primera persona que 
conoció fuera a mí, que me confesara 
por primera vez con él, y sintiera el 
abrazo, la cercanía y el amor de Jesús 
en él. Mi catequista de primaria Ileana, 
que considero como una madre para 
mí, mi animadora de adolescentes Ja-
ne, mujeres jóvenes que marcaron una 
etapa trascendental en mi vida. El pa-
dre José Manuel que me hizo despertar 
la vocación. El grupo de jóvenes que 
conmigo caminaron juntos y que for-
man parte de mi historia. La hermana 
Elsita, Berglis y Yurelis (Hermanas So-
ciales) que me acompañaron por un 
buen tiempo, velaron por mí y con ellas 
compartía las alegrías y esperanzas. 
Los seminaristas que sin ellos mi histo-
ria vocacional estaría incompleta. El 
padre Gregorio, actual párroco de Cris-
to Rey, que siempre me anima a seguir 
adelante, y me da también buenos 
consejos. El padre Carlitos asesor de la 
PJ Stgo que con su sabiduría fue 
mostrándome una imagen de sacerdote 
diferente, pero a la vez humilde de 
Buen Pastor. El padre Rafael Ángel y 
padre Juanito, hombres santos de Dios. 

IM: El Seminario es siempre un tiempo 
de preparación y discernimiento cons-
tante. ¿Qué temores o retos ves por 
delante? 

Harold: Temores hasta ahora ninguno, 
pero el reto es, en primer lugar, man-
tener una buena relación con Jesús, 
ser un buen hermano de convivencia y 
aprovechar las materias para mi prepa-
ración como futuro sacerdote. Todos 
los días le pido a Jesús que como mis-
mo me llamo a mí, llame a otros jóve-
nes, que sé que hay muchos, y los co-
nozco, solo les falta un empujoncito. Y 
que la vocación es donde se unen los 
deseos más profundos de tu corazón y 
las necesidades del mundo. Agradezco 
mucho a mi mamá por apoyarme y 
confiar en mí, ella dice que siempre 

supo que el sacerdocio era lo mío, pero 
nunca pensó que fuera tan rápido. Al 
P. Jorge Luis Pérez Soto, que me aco-
gió muy bien en la parroquia Santa 
Catalina de Siena mientras estudiaba 
Meteorología. Los seminaristas del Se-
minario San Carlos y San Ambrosio, y 
en especial al Vicerrector P. Diego, por 
permitirme la entrada en el grupo vo-
cacional de La Habana y acompañar-
me. 

Jorge: Más que temores, que como 
todo hombre siente sus miedos, diría 
que retos, uno de ellos la perseveran-
cia y constancia cuando todo parezca 
desfallecer, porque llega un momento 
en el cual las fuerzas faltarán, pero es 
ahí cuando con más ganas hay que 
aferrarse a Él. Otro sería la lejanía del 
hogar, de la familia y los seres queri-
dos, que marcaría una etapa nueva en 
mi vida. El propio comienzo, los cuales 
para mí son difíciles, pero a la luz de 
Dios no hay nada imposible para Él. 

Ahora que Harold y Jorge nos han 
abierto el corazón para conocerles me-
jor, a todos nos toca acompañarles con 
la oración y la cercanía todo el tiempo. 
También orar por Oscar Lobaina Mesa 
pre-novicio de la orden de los Domini-
cos, un joven de la Catedral; por Pedro 
Luis Rivera (próximo a ordenarse como 
diácono), Miguel Edgardo (cursa el 
Magisterio) y Ernesto Izquierdo (que ha 
iniciado el noviciado en república Domi-
nicana), los tres con los Padres Jesui-
tas; por Osmín Falcón Rivera, de la 
parroquia del Cobre, quien hace el no-
viciado en Argentina con los padres 
claretianos; y por Eddy Alejandro Llau-
radó Milanés de la parroquia de San 
Joaquín y miembro del Camino Neoca-
tecumenal, quien está cursando su 
último año de Teología en el Seminario 
de Vitoria, España. Pidamos al Dueño 
de la mies cada día, “danos Señor sa-
cerdotes santos, danos sacerdotes 
según tu corazón”, la iglesia cubana, 
Cuba les necesita. 
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De nuevo nos encontramos con todos 
ustedes, a través de “Iglesia en 
marcha”, en nuestro segundo año de 
“andadura”, en el que celebramos y 
agradecemos el caminar de esta 
Comisión de Animación Bíblica.  

Nos sigue inspirando la misma meta: 
“Propiciar que la Palabra de Dios sea 
“en la práctica”, fuente de la vida y la 
misión de todas las comunidades 
eclesiales de la Diócesis y de sus 
agentes de pastoral”. 

Como comunidad diocesana estamos 
embarcados en la acogida, reflexión y 
profundización del “Plan pastoral de la 
Iglesia acatólica en Cuba, 2023 – 
2030.“Conviértanse y crean en el 
Evangelio” (Marcos 1, 15).  

Los obispos presentan, al Pueblo de 
Dios, este Plan, con el deseo de que 
pueda inspirar la vida de nuestra Igle-
sia, y lo hacen con un “profundo agra-
decimiento al Señor que, siempre pre-
sente en medio de nosotros, alienta 
nuestras vidas con la fuerza de su 
Espíritu”.  

A lo primero que nos invitan los Obis-
pos, en él, es a mirar nuestra realidad 
con ojos de fe, porque “la presencia de 
Cristo y la fuerza de su Espíritu intro-
ducen un elemento nuevo en la histo-
ria que, teniendo en cuenta todo lo 
humano, lo transforma, lo renueva y lo 
potencia hasta límites insospechados” 
haciéndonos capaces, en medio del 
duro momento que vivimos, del agobio 
cotidiano, las carencias alimenticias y 
médicas, etc., de VER “la entrega, soli-
daridad y generosidad, el compromiso 
apostólico… ayudas fraternas, gratui-
tas y generosas” en nuestras comuni-
dades. 

Como muchos sabrán el Plan, en el III 
apartado, presenta como objetivo 
general: ”Vivir una conversión 
permanente a Jesucristo, a nivel 
personal y comunitario, para 
acercarnos al que sufre, sanar heridas 
y compartir con todos la alegría del 
Evangelio”. En la parte IV, desarrolla 
brevemente ¿Qué entendemos por 
Conversión?.La parte V, que es la más 

larga, muestra cómo se 
concreta la invitación, que 
siguiendo a Marcos, los 
obispos hacen a la Iglesia 
cubana: “Conviértanse y 
crean en el Evangelio”. Esta 
conversión tiene tres 
llamadas: Llamada a la 
“Conversión a la fraternidad-
comunión”; llamada a la 
“Conversión a la 
participación” y llamada a la 

Por: Hna. María Soledad Galerón, rmi 

“Conviértanse y crean en el Evangelio”  
La “inspiración” bíblica del Plan Pastoral  

de la Iglesia en Cuba 2023-2030 
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“Conversión a la misión”. Son tres 
llamadas esenciales para la vida y la 
misión de la Iglesia.  

Para cada una de estas tres llamadas 
propone algunas líneas de acción que 
ayudan a aterrizar y concretar cada 
una de ellas. 

A lo largo de todo el documento se 
habla constantemente de “anuncio del 
Reino de Dios”, de que “la obra de la 
evangelización es un deber 
fundamental del pueblo de Dios”; de 
cómo “cada bautizado tiene la 
vocación a propagar el Evangelio” y 
subraya “el compromiso evangelizador 
de los laicos”, la necesidad de 
“redescubrir nuestra vocación 
bautismal y participar en el dinamismo 
evangelizador”. Continúan 
confirmándonos en que “nuestra fe 
nos asegura que Jesús vela y cuida de 
su pueblo… inspira nuestra oración, 
nuestros esfuerzos…”, etc. El Bautismo 
es el fundamento y la fuente de la 
fraternidad y la comunión, de la 
participación y de la Misión.  

Concretan la invitación a conversión en 
las llamadas y quieren que todo el Plan 
se viva desde su inspiración bíblica en 
la parábola del Buen samaritano 
(Lucas 10, 25-37), especialmente en el 
“mandato” con el que Jesús la conclu-
ye: “Vete y HAZ tu lo mismo”. No se 
trata solo de leer, reflexionar, contem-
plar, orar, compartir; se trata funda-
mentalmente de “hacer lo mismo” que 
hizo el samaritano. 

Lucas sitúa el evangelio en el gran 
arco de la historia de la Salvación: el 
tiempo de las promesas del AT; el 
tiempo de Jesús, realización de las 
promesas y el tiempo de la Iglesia, 
tiempo de la acción del Espíritu Santo. 
Estos tres tiempos se mueven en Lu-
cas a impulso del ESPÍRITU. Es Él el 
que inspira y guía a los profetas y pro-

fetisas del AT hasta sus dos últimos 
representantes, Simeón y Ana (Lc 2,25
-38) Es Él quien desciende plena y 
definitivamente sobre Jesús de Naza-
ret. (Lc 3,21) y es Él el que, siendo ya 
el Espíritu del resucitado, inaugura el 
tiempo de la Iglesia en Pentecostés, 
llevando la palabra de vida y liberación 
del Evangelio hasta los confines del 
mundo y hasta el final de los tiempos. 

La clave de su evangelio arranca en la 
sinagoga de Nazaret cuando Jesús, 
movido por el Espíritu, da inicio a su 
ministerio: “el Espíritu del Señor está 
sobre mí, porque él me ha ungido para 
que dé la Buena Noticia a los pobres… 
La libertad a los cautivos… a los opri-
midos, para proclamar el año de gracia 
del Señor” (Lc 4, 18ss). El viaje ascen-
sional hacia Jerusalén (Lc9, 51) lleva a 
Jesús hacia la cruz y la resurrección. A 
lo largo de ese caminar Jesús va derra-
mando la misericordia y el perdón, 
acogiendo a los pecadores, buscando a 
los extraviados y ayudando a los po-
bres y necesitados. Su predicación se 
abre a los paganos, las mujeres, mi-
nusvaloradas y despreciadas en su 
cultura, desempeñan un papel sobre-
saliente en su ministerio. Deja bien 
parados a personajes romanos, e in-
cluso un “samaritano” es propuesto 
como ejemplo: “ve y haz tu lo mis-
mo”…  

Casi hacia la mitad del Evangelio, Lu-
cas coloca la parábola del BUEN SAMA-
RITANO. El diálogo con un letrado o 
jurista le sirve a Lucas para introducir 
la parábola. El letrado plantea una 
pregunta desde la mentalidad del libro 
del Deuteronomio: para vivir hay que 
cumplir (Dt 4,1; 5,33; 8,1; 16,20; 
30,16). Esta pregunta tiene ya su res-
puesta explícita en la "ley", por eso 
Jesús le pide al propio letrado que la 
responda; éste responde sintetizando 
toda la ley en sus dos aspectos funda-



15 

mentales: el amor de Dios y el del 
prójimo (Dt 6,5 y Lv 19,18; síntesis 
que hace Jesús según Mt 12,28 y 
22,27-29). La respuesta, dice Jesús, es 
correcta, y siguiendo la fidelidad a la 
ley, toca cumplir lo dicho. El letrado 
trata de escaparse con la pregunta, 
“Pero, ¿Quién es mi prójimo?”. Jesús 
no discute ni teoriza, propone esta 
parábola ejemplar.  

Leamos atentamente la Parábola, ob-
servemos sus personajes. "Un hombre" 
cualquiera, anónimo, sin indicación de 
patria ni oficio, victima indefensa de 
salteadores, yace medio muerto en un 
camino. Un "samaritano", es decir, un 
medio pagano, el término samaritano,  
es casi un insulto para un judío (Jn 
8,48), pero "compasivo", solicito, ge-
neroso, tanto que la tradición lo ha 
distinguido con el título "el Buen Sa-
maritano". Un "sacerdote" y un 
"levita", funcionarios del culto, muy 
atentos a prescripciones de pureza 
ritual.  

La tensión entre culto y ayuda al próji-
mo, entre la caridad y la justicia social, 
es una constante en la vida del creyen-
te.  

Detengámonos en el comportamiento 
de cada uno, en sus justificaciones, y 
escuchemos la pregunta: ¿quién se 
portó como prójimo"?. Miremos nues-
tra propia vida, nuestros encuentros 
con “heridos”, “atropellados”, 
“golpeados” por la vida, las circunstan-
cias; por las desastrosa realidad socio 
política y económica que estamos vi-
viendo… y nos volvemos a preguntar, 
¿me porto cómo prójimo, me hago 
“próximo” del herido que encuentro en 
el camino?. Eso es lo primero que hizo 
el samaritano de la parábola, “hacerse 
próximo” al herido.  

Fijémonos en los gestos del samarita-
no, “iba de camino”, su viaje tenía un 

propósito, un tiempo, un  objetivo, 
pero “lo vio”, iba atento, consciente, 
“mirando al otro”; ”se compadeció” y 
todo el proyecto de su viaje, se detie-
ne, para el tiempo, el motivo… Se 
acerca, se baja de la cabalgadura, se 
agacha, casi se arrodilla ente el herido, 
le limpia, le cura, con lo que tiene a 
mano; le recoge, le carga, lo monta en 
su cabalgadura y lo conduce a la posa-
da, dónde pueden cuidar mejor de él…  

Los obispos subrayan en sus comenta-
rios sobre el texto bíblico que “La pará-
bola del Buen samaritano ilumina el 
camino pastoral de la Iglesia en Cuba 
en los tiempos actuales, sobre todo, 
por la llamada a la conversión que ella 
nos hace. Nos hacen notar que la 
parábola implica un cambio radical en 
la concepción que se tenía de Dios, del 
culto, de la religión, de la ley y de la 
relación con el prójimo”. Otro aspecto 
importante que el comentario resalta 
es que el Samaritano no se conforma 
con atender al herido, desde lo que “el 
solo puede hacer”, sino que implica a 
otros, comparte la responsabilidad, 
pide colaboración, participación en la 
tarea. Dicen los obispos que así: “nos 
muestra Jesús que sanar heridas, aco-
ger y acompañar, restaurar y curar 
suponen un “caminar juntos”, donde 
todos nos comprometemos en un pro-
yecto común, donde todos aportemos 
desde la riqueza de nuestros talentos, 
dones y carisma”. (Plan n. 14)” 

La Comisión de Animación Bíblica 
diocesana se siente motivada en su 
esfuerzo pastoral por la invitación del 
Plan Pastoral a: “Incentivar la 
formación, la animación bíblica y el 
compromiso bautismal de todo el 
Pueblo de Dios para desarrollar la 
identidad cristiana al servicio de la 
Iglesia y de la sociedad”, y pedimos 
que la gracia del Espíritu nos 
acompañe en el caminar.  
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Al finalizar la dominación española 
(1898) y producirse la intervención 
norteamericana, este hecho catastró-
fico repercutió, no sólo en el hábito 
político del país, sino también en el 
hábito religioso, al traer consigo una 
fuente de incalculables dificultades. 

Y mientras la iglesia cubana enfren-
taba esta vorágine de vicisitudes, 
nuestra iglesia en Baire, peregrinaba 
por casas de familias que colabora-
ban en su afán de reorganizarse, so-
brevivir y crecer.  

Tiempo más tarde, al instalarse en 
Baire la familia Rabí procedente de 
Santa Rita, el Mayor General Jesús 
Rabí y su numerosa familia, y quedar 
construida la residencia colonial en 
1906 -hoy museo municipal- la 
brindó para las celebraciones litúrgi-
cas; y allí entre paredes impregnadas 
de historias y patriotismo sin fin, 
también se dejaron 
escuchar cantos, súpli-
cas y homilías vibrantes 
de fe y esperanza.  

El pueblo de Dios tam-
bién creció en Baire, y 
no tardó en que la es-
paciosa sala y saleta de 
la casona resultaran 
pequeñas para acoger 
a todos los fieles. 

De este modo se hizo 
necesario peregrinar de 
nuevo y se nombró una 
comisión integrada por 

los miembros más activos de la co-
munidad; para solicitar el préstamo 
del antiguo cine del pueblo que se 
encontraba aledaño a la casa del ge-
neral, frente al parque. Su dueño el 
Sr. César de la Guardia accedió muy 
amablemente y las ceremonias reli-
giosas continuaron desarrollándose 
allí; los domingos en las primeras 
horas de la mañana, se celebraba la 
eucaristía y en las tardes-noches se 
alternaba con la proyección de pelí-
culas.  

La condición de templo peregrino 
permaneció por mucho tiempo; 29 
años después del incendio. Para esta 
fecha, ya se había perdido el solar 
del antiguo templo destruido por las 
llamas, frente al parque. Por esta 
razón se edificó la nueva parroquia 
en Carretera Central, hoy Ave.4 #915 
entre 9 y 11.  

123 años de la fundación de la parroquia 
de San Bartolomé de Baire 

Por: Alicia E. Sánchez Díaz 
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Les correspondió el honor de cons-
truirla al afamado carpintero Jorge 
Castañeda Bolís, quién asumió la di-
rección de la obra, su hermano Ma-
nuel y los hermanos Eduardo y 
Tomás Licea, vecinos muy queridos 
del pueblo. La edificación fue realiza-
da totalmente de madera: paredes y 
piso, y techo de zinc. 

Su inauguración solemne se efectuó 
el 24 de agosto de 1924, día de San 
Bartolomé Apóstol y estuvo a cargo 
del P. José Arpio, sacerdote español, 
durante el episcopado del salesiano 
Félix Ambrosio Guerra y Fezzia.  

La semilla que sembrara el P. Salva-
dor Llópiz en 1821, a pesar de la ari-
dez generada por las guerras, cayó 
en tierra fértil y sigue dando frutos.  
                                         

PLAN PASTORAL DE LA 
IGLESIA CATÓLICA EN  

CUBA 2023 – 2030 
“CONVIÉRTANSE Y CREAN 
EN EL EVANGELIO” (10-11) 
 
La parábola del Buen Sama-
ritano ilumina el camino pas-
toral de la Iglesia en Cuba en 
los tiempos actuales, sobre 
todo, por la invitación a la 
conversión que ella nos 
hace. En efecto, más allá de 
una llamada al ejercicio de la 
caridad, la parábola implica 
un cambio radical en la con-
cepción que se tenía de Dios, 
del culto, de la religión, de la 
Ley, de la relación con el 
prójimo. 
Llama poderosamente la 
atención que aquellos que, 
se encontraron con el herido 
al borde del camino y siguie-
ron de largo, eran hombres 
implicados en el culto: un 
sacerdote y un levita, una 
especie de sacristán, diría-
mos en lenguaje popular. No 
son personas malvadas o 
egoístas necesariamente. 
Han crecido creyendo que 
un impuro no puede acceder 
al ámbito de lo sagrado. Y 
tocar sangre o heridas, con-
taminaba y quitaba la pure-
za necesaria para entrar al 
templo y agradar a Dios. 
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Cuando nacemos venimos cataloga-
dos socialmente. De hecho, cuando 
la madre se da cuenta de que espera 
un hijo la primera pregunta que se 
hace es: ¿Será varón o hembra? Y 
durante el período del embarazo vie-
nen las “apuestas” para ver quién 
será el vencedor entre los machistas 
y las feministas.  

A medida que vamos creciendo, la 
familia y la escuela nos van moldean-
do según ciertos parámetros: si eres 
inteligente tienes que participar en 
un concurso o en algún círculo de 
interés científico; si te gusta bailar o 
cantar, haces el debut durante un 
matutino de la escuela o hasta en la 
misma catequesis; si te gusta el tea-
tro, sabes que serás el protagonista 
de la obras de Navidad en tu parro-
quia; y poco a poco vamos moldeán-
donos según los dones que tenemos 
y según la incidencia de los demás 
sobre nosotros. 

Por fortuna o por desgracia, depen-
diendo de cada situación particular, 
la crisis familiar llega cuando los pla-

nes de nuestros padres y de nuestros 
abuelos no coinciden con los nues-
tros. Cuando una familia espera un 
hijo médico, y decidió ser ingeniero; 
cuando se espera que estudie dere-
cho, y decide no seguir estudiando; 
cuando se le inculca que no sea  
maestro porque apenas se le paga, y 
decide serlo… Y son innumerables los 
casos que podemos seguir citando.  

Y para ponerle la tapa al poco, cuan-
do los padres esperan que estudie 
cualquier cosa menos “cura”, y el hijo 
decide irse al Seminario. He aquí el 
apocalipsis de una familia, las frus-
traciones más grandes de los padres, 
y diría aún más, de las madres sobre-
todo.  

Sin embargo, nuestros padres olvidan 
que en su momento también pasaron 
por estas crisis, pasaron por los mo-
mentos en que debían decidir, y to-
maron caminos contrarios a la volun-
tad de su propia familia. Si en verdad 
los padres desean lo mejor para sus 
hijos, ¿por qué impiden que ellos 
decidan su propio futuro? Claro está, 

¿Mis padres deciden mi vida? 

Por: P. Carlos Fernández sdb 
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siempre y cuando la decisión que 
tomen sea un bien personal y social, 
no un mal, no un capricho, no un 
“embullo” del momento...  

Es necesario que los padres, cada 
vez más, sepan acompañar a sus 
hijos como adultos, como personas 
con la suficiente madurez para deci-
dir qué hacer con su vida. Es necesa-
rio que estén a su lado, aun cuando 
esto conlleve paciencia, silencio, ora-
ción, lágrimas, espera… Pero el rol 
de ser padres lleva en sí mismo estas 
condiciones.  

Ser padres implica además la amarga 
aceptación de las decisiones de sus 
hijos. Y cuando me refiero a estas 
decisiones no justifico las decisiones 
mal tomadas. Ahí sí que los padres 
tienen que jugar su rol de autoridad. 
Aquí me refiero a las decisiones que 
nosotros tomamos, incluso a la luz de 
Dios y a la luz de nuestros deseos 
más profundos, y que la mayoría de 
las veces, aquellos que deberían apo-
yarnos no lo aceptan.  

Hoy, concluyo haciendo una llamada 
a tantas familias, en especial, a 
aquellas donde las decisiones de los 
más pequeños han puesto “patas 
arriba” toda una casa. Preguntémo-
nos como adultos: ¿Acaso nuestro rol 
de padres no ha ayudado a nuestros 
hijos a crecer y a madurar para que 
tomen decisiones correctas? Basta 
entonces que descubras la riqueza 
que tu hijo ha encontrado, y abre tu 
corazón, para que junto a él puedas 
caminar hacia su felicidad. Porque no 
hay felicidad más grande de un pa-
dre que compartir la felicidad del fru-
to de sus entrañas.  

PLAN PASTORAL DE LA 
IGLESIA CATÓLICA  EN  

CUBA 2023 – 2030 
“CONVIÉRTANSE Y CREAN 

EN EL EVANGELIO” (13) 
 
 
Jesús quiere provocarnos 
fuertemente con esta parábo-
la. Este “hereje” es el que se 
detiene, pone a un lado su 
programación para aquel día, 
se deja impactar por la reali-
dad y sus sorpresas, escucha 
el clamor de este hombre gol-
peado y tirado, y le ofrece, 
además de servicios concre-
tos, su tiempo, su dinero, su 
compasión, su amor. No se 
ofusca ni gasta energías en 
buscar a los culpables, ni tam-
poco se enfrasca en teorías 
abstractas sobre el modo de 
establecer la justicia o vengar 
al herido. No espera que otros 
respondan por él ni hace re-
clamos o quejas.  
Su respuesta está llena de 
humildad, de concreción, de 
discreto ejercicio de la cari-
dad. Nos muestra así el Señor 
que el verdadero culto que 
agrada a un Dios Amor tiene 
que ver, sobre todo, con el 
amor.  
He aquí sinténticamente  
expresada la conversión per-
sonal. 
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¿Todo bien? Esta frase como tantas 
otras, corolarios, mensajes, pensa-
mientos de autores conocidos o por 
conocer,  se empoderan de los me-
dios de comunicación, y del habla 
cotidiana. En esos reciclajes cultura-
les de lo que se dice por ahí, parece 
ser una versión del mensaje de la 
imagen del vaso de agua medio lleno 
o medio vacía para invitar a ver siem-
pre el lado bueno de las cosas, como 
lo intenta legítimamente el séptimo 
arte a través de El milagro Sullivan 
(1960),o Los Optimistas, 2006.  

Ya la literatura está repleta sobre los 
temas del pesimismo, optimismo, la 
esperanza, y el bienestar: el optimis-
mo del profeta Nehemías por un la-
do, el nihilismo de Nietzsche, o el 
choteo del Voltaire en el cuento Can-
dide, ou l'optimisme en el cual se 
burla página a página del optimismo 
del filósofo Leibniz, poniendo en boca 
de un personaje (Pangloss) la frase: 
“Toust est bien”.  

Reflexiones 

¿Hasta dónde puede llegar el opti-
mismo de un estudiante que desea 
promocionar? ¿Merece equivalencias 
el condenado a cadena perpetua? 
¿Por qué algunos condenados  en los 
campos de exterminio nazis oraban 
cantando los salmos bíblicos? 

En el primer caso hay una postura de 
esperanza razonable: estudiando mu-
cho se aspira para aplicar otro nivel 
de conocimiento académico. En el 

segundo caso el condenado puede 
aspirar a una rebaja de condena  
si cambian circunstancias en las polí-
ticas jurídicas, la influencia en las 
opiniones públicas, cambios de  
gobiernos, etc. En el tercer caso  
los hebreos sabían que desde antes 
había echado andar todo un proceso 
de discriminación, ideologización de 
multitudes, y una fuerza para exter-
minarlos masivamente. Cantaban los 
salmos porque tenían sentido de 
trascendencia. Pero sabían que mu-
chos morirían. Y así fue. Esa era la 
realidad. Un optimismo ingenuo o 
cándido no era positivo como tampo-
co lo es tener los pies planos o tener 
pecas. La perspectiva, lo que se veía 
venir era para ellos lo importante. 
Ellos estaban lejos de imaginar el 
futuro.  

Frases aisladas, descontextualizadas, 
aparentemente constructivas que 
invitan a un supuesto optimismo es 
un reduccionismo absurdo de no 
puede sustentar que “todo está bien 
porque lo que falta es el ojo que la 
mire”. El duelo es una experiencia 
universal, una vivencia triste, desola-
dora a la cual hoy día se le trata de 
edulcorar con el llamado pollianismo: 
tendencia nombrada desde la histo-
rieta fílmico – literaria de Polly Anna 
en una defensa contra la tristeza. 

Una obra que nos recuerda los exce-
sos de una psicología (si se puede 
llamar así) mal entendida y aplicada, 
infectada de gurús motivadores, que 

¿Todo bien? 

Por:  Pedro Ibrahím González Villarrubia 

Creemos porque esperamos. 
Unamuno. El sentimiento trágico de la vida. 
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usan frases lapidarias semi religiosas, 
llegan a ser un insulto a la inteligen-
cia con sus listas de recomendacio-
nes, es de la autoría de Bárbara Eh-
renreich quien escribió atinadamente 
Sonríe o muere. La trampa del pen-
samiento positivo.  

Consideraciones Finales 

¿Todo va bien? Solamente liberándo-
se de la superstición, y contemplan-
do -e intentando modificarle- la reali-
dad, puede cada quién responderse 
esa pregunta: la esperanza se funda 

en el aquí y ahora, en la comida y la 
bebida, como en las bodas de Caná, 
en el paso del Mar Rojo, y en el más 
allá (la trascendencia) con Cristo pre-
sente desde ya y que pasó por Get-
semaní, propuesta para la esperanza 
razonablemente utópica de construir 
algo positivo para los demás, para los 
que vienen detrás, para otros que 
quizás ni veremos.  

Prefiero el optimismo de Anna Frank, 
Victor Frankl o Teresa de Calcuta. 
Repetir todo está bien recuerda la 
fábula del esclavo que colgando del 
cadalso ve tropezar y caer a su ver-
dugo, a quien le pregunta: ¿se hizo 
daño, señor verdugo? La falacia del 
pensamiento positivo puede peligro-
samente conducir a la tiranía de ta-
tuarse una sonrisa Ω 
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Cada vez, con más frecuencia, escu-
chamos en Cuba que, en un debate o 
en una discusión se recurre a la ofensa 
personal y a la falta de respeto al otro. 
La falta de razones trae las ofensas. La 
debilidad interior desemboca en la falta 
de respeto.  

La pluralidad es una característica in-
herente a toda sociedad. Aunque de-
beríamos ser iguales ante la ley y de-
beríamos tener igualdad de oportunida-
des, todos somos diferentes en cuanto 
a carácter, forma de pensar, forma de 
creer, de sentir, de hablar, de actuar. 
Nos iguala nuestra condición y dignidad 
humana, pero todo lo demás nos dife-
rencia. Esa es, precisamente, la riqueza 
que tiene una familia, un grupo de 
amigos, una comunidad religiosa y un 
país. Cada cual aporta lo que piensa y 
lo que tiene; y así, entre todos, deber-
íamos buscar el bien de todos. Pero 
esto es cada vez más difícil en Cuba. 

Imponer una idea no significa que haya 
consenso. Puede significar que hay 
quien obliga y hay quien calla. O puede 
significar que hay aquello que el Padre 
Félix Varela llamó “máscaras políticas”. 
La simulación y el silencio impuesto no 
significan que se haya vencido. La fuer-
za obliga, pero no convence. Cuba ne-
cesita ciudadanos convencidos.  

En estas últimas décadas se nos ha 
inculcado que gana quien más grita, 
quien más ofende, quien más inventa, 
quien más difama. Eso es falso. Eso no 
construye patria. Eso no convence a 
nadie. Para convencer es necesario un 
clima de respeto, de libertad de expre-
sión, de debate e intercambio. Para 
convencer se necesitan razones, argu-
mentos, no amenazas. La amenaza 

oprime, la razón respeta. Quien ofen-
de, pierde.  

En efecto, la ofensa, la falta de respeto 
entre ciudadanos, entre cubanos, siem-
pre es una pérdida. Quien ofende pier-
de la fuerza de la razón, pierde la ca-
pacidad para debatir, pierde, en fin, la 
oportunidad de compartir lo que consi-
dera su verdad. La verdad no se de-
fiende con descalificaciones. La verdad, 
ella sola, es la defensa mayor. La ver-
dad puede ser ofendida, descalificada, 
pero, por ello, no pierde ni un ápice de 
verdad.  

Pierde quien falta el respeto, y pierde 
Cuba, a la que debemos servir con la 
verdad y con la decencia entre todos 
los cubanos. El que respeta y escucha, 
el que debate serena y razonablemen-
te, gana. Y gana Cuba.  

Propuestas 

Entonces, ¿cómo podremos convivir? 
¿Cómo podremos llegar a construir 
consensos o a trabajar en un proyecto 
común? Proponer no es confrontar.  

Proponer es demostrar la buena volun-
tad para trabajar en la mejora de nues-
tras vidas, de nuestras familias, del 
país. Quien propone tiene esperanza. 
El que desespera pierde la capacidad 
de proponer. Las propuestas construc-
tivas para resolver las dificultades 
siempre conllevan cambios porque las 
dificultades no cambian haciendo siem-
pre lo mismo. El cambio no supone la 
eliminación de la persona del diferente, 
supone hacer cosas nuevas para obte-
ner resultados nuevos y mejores. En-
tonces, proponemos:  

1.Los cubanos necesitamos insistir en 
la necesidad urgente de darnos una 

Quien ofende, pierde 

Por: Dagoberto Valdés Hernández, 22 julio 2024  
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educación ética y cívica para aprender 
a dialogar, a respetar, a debatir con 
razones.  

2.En todo momento, a nivel de la fami-
lia, del trabajo, de la escuela, de la 
Iglesia, de las instituciones, debemos 
buscar y crear un clima de respeto, de 
entendimiento, de tolerancia. 3.Pero no 
basta la tolerancia que es aguantarnos, 
hay otras razones: todos somos seres 
humanos, todos tenemos igual digni-
dad, todos somos cubanos, por esto 
debemos pasar de tolerarnos, a tratar-
nos con respeto, con consideración, 
con urbanidad.  

3.Debemos aprender a dialogar, a de-
batir, a intercambiar sin recurrir a ofen-
sas, a difamaciones, a desconfianzas, a 
suposiciones, a prejuicios, a amenazas. 
Nada de eso construye la familia cuba-
na. 

4.Sería bueno que todos los cubanos 
aprendiéramos que ser diferentes no es 
malo, no es una amenaza, la diversidad 
con la verdad y la bondad es buena y 
construye patria. Amar a Cuba es amar 
e incluir a las personas diferentes. 
Amar a Cuba no es considerar que hay 
bandos entre cubanos. Bastaría ser 
cubanos para estar todos de un mismo 
lado, para formar una comunidad na-
cional, para construir la unidad respe-
tando la diversidad.  

5.Qué grande es un cubano cuando 
respeta a otro cubano solamente por 
serlo. Pero hay una razón aún más 
profunda y decisiva: respetar porque el 
otro es un ser humano. Es más grande 
aún, un cubano que respeta a otro 
cubano porque es un ser humano. Para 
lograr hacer de Cuba una gran nación 
es necesario respetarnos, convivir pací-
ficamente, tener la posibilidad de pro-
poner y ser escuchados.  

En un discurso pronunciado en el Liceo 
cubano de Tampa el 26 de noviembre 
de 1891, el Apóstol levanta las dos 
columnas fundacionales de nuestra 

República: la dignidad plena de todo 
ser humano y el amor entre todos y 
para el bien de todos. Estos son los 
cimientos de Cuba. Nadie puede poner 
otros. 

Cuando buscamos el bien común entre 
cubanos diferentes estamos poniendo 
en práctica lo que Martí llamó la fórmu-
la del amor triunfante. El amor comien-
za por el respeto, el que respeta da el 
primer paso en la dirección correcta del 
amor entre cubanos. Así haremos reali-
dad en nuestras vidas y en la vida de la 
Patria querida este deseo del Maestro:  

“Pongamos alrededor de la estrella, en 
la bandera nueva, esta fórmula del 
amor triunfante: Con todos, y para el 
bien de todos”.  

Queremos, con José Martí, que la ley 
primera sea el respeto a la dignidad 
humana. Atención, que el Apóstol dice: 
la ley primera. Y nosotros decimos que, 
si es la primera, entonces está por en-
cima de toda ideología, de todas las 
diferencias, de todas las propuestas, 
por encima de toda otra ley o código. 
Aunque sea conocida, es necesario 
practicarla todos los días, en todas las 
circunstancias, con todos los cubanos 
que, como es natural y lógico, somos 
diferentes. Hagamos vida esta pro-
puesta de Martí:  

“Si en las cosas de mi patria me fuera 
dado preferir un bien a todos los de-
más, un bien fundamental que de to-
dos los del país fuera base y principio, 
y sin el que los demás bienes serían 
falaces e inseguros, ese sería el bien 
que yo prefiriera: yo quiero que la ley 
primera de nuestra república sea el 
culto de los cubanos a la dignidad ple-
na del hombre”.  

Dignidad y amor: estas deberían ser las 
dos prioridades en las que deberíamos 
coincidir los cubanos para construir el 
consenso de una Cuba nueva de ver-
dad.  
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La  palabra JUBILACIÓN viene de 
Júbilo, es decir ALEGRÍA por haber 
logrado llegar a una cierta edad, que 
casi siempre es la tercera. La jubila-
ción en todo el mundo, incluso en 
Cuba, supone el haber trabajado 
cierto número de años, durante los 
cuales, se ha ido cotizando al fondo 
de seguridad social o jubilación que 
es descontado del salario del trabaja-
dor; cabe señalar que el retiro que 
devengamos los jubilados no es un 
regalo del gobierno en ninguna parte 
del mundo. 

En estos últimos 63 años en Cuba, 
las condiciones de trabajo en todos 
los sectores de la economía del país 
han sido muy duras y difíciles, de tal 
manera que los que hoy somos jubi-
lados, hemos soportado por muchos 
años una carga laboral pesada, y casi 
siempre mal recompensada.  

Llegar a la tercera edad, y a la jubila-
ción, no supone el fin de la vida co-
mo muchos piensan, por el contrario 
es un período de la vida del que fue 
por muchos trabajador, en el cual lo 
que le puede quedar de vida útil de-
berá ser empleado en DISFRUTAR de 
todo aquello de lo cual 
no pudo disfrutar debido 
al trabajo y por supuesto 
de la economía familiar 
casi siempre insuficiente 
en Cuba… 

En los últimos años en 
nuestro sufrido país, la 
vida de los jubilados se 
ha ido haciendo cada 
vez más amarga e inso-

portable debido a la crisis económica 
que atravesamos, y a la cual no se le 
ve ni a corto ni mediano plazo una 
feliz solución. 

El jubilado, como persona de la ter-
cera edad, tiene una serie de necesi-
dades que cuestan cada vez más di-
nero, y que las mínimas pensiones no 
alcanzan cubrir, dígase: 

Una alimentación adecuada y balan-
ceada de acuerdo a la edad y las en-
fermedades que pueda padecer; 

Medicinas, que como todos sabemos 
en la tercera edad es algo normal e 
inevitable necesitarlas, pero que con 
la dieta adecuada y las medicinas 
recetadas por un geriatra  hacen que 
se pueda sobrellevar con dignidad 
esta etapa de la vida, que no necesa-
riamente tiene que ser de privaciones 
y sufrimientos. 

Un jubilado, como toda persona, ne-
cesita distracción, esparcimiento sano 
de acuerdo a sus gustos y mentali-
dad, que nunca serán iguales a los 
de los jóvenes. 

Compañía, tanto familiar como de 
amistades afines, es otra de las nece-

Por: Antonio López de Queralta Morcillo  

S.O.S.  de nosotros los jubilados 
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sidades importantes de los adultos 
mayores, ya que la soledad que mu-
chos padecemos mata lentamente el 
alma y luego el cuerpo. En este as-
pecto en las parroquias y comunida-
des se deben reactivar los equipos de 
visita a los ancianos, que ayuden a 
mejorar esta terrible situación que 
cada vez se generaliza más, pues 
para nadie es un secreto que Cuba se 
ha convertido en uno de los países 
con más alto porcentaje de población 
adulta mayor, debido a la muy baja 
natalidad de los últimos decenios, el 
imparable éxodo de la población jo-
ven y edad laboralmente útil que 
emigra buscando un futuro mejor, 
que en Cuba no encuentra. 

Hay otras muchas más cosas que 
pudiera añadir y decir, pero son éstas 
las que más resaltan a la vista de 
todos, sin que hasta ahora se vea 
una acción por parte de las autorida-
des que no sea la de resistir creativa-
mente, sin especificar hasta cuándo y 
hasta dónde, sin tener en cuenta que 
a nuestra edad no queda mucho, y 
que ha sido tanto el sufrimiento acu-
mulado por nosotros los hoy ya so-
mos jubilados. 

A Dios, fuente de amor y esperanza, 
pedimos por medio de nuestra Madre 
y Patrona la Virgen de la Caridad, y 
Santa Teresa de Jesús Jornet e Ibar-
sa1, patrona de los ancianos cuba-
nos, que nos ayuden a superar ya, 
esta dura crisis de los jubilados y de 
todos los cubanos. 

 

1 Santa Teresa de Jesús Jornet e Ibarsa  
fundadora de las Hermanitas de los An-
cianos Desamparados de tan feliz recor-
dación en Santiago de Cuba, donde tuvie-
ron el Asilo San José, frente al edificio del 
Arzobispado. 

PLAN PASTORAL DE LA 
IGLESIA CATÓLICA  EN  

CUBA 2023 – 2030 
“CONVIÉRTANSE Y CREAN 

EN EL EVANGELIO” (14) 
 
Al mismo tiempo, hay señales 
de una conversión comunitaria. 
El samaritano lo lleva al posa-
dero, le pide que cuide de él, le 
deja dinero y le asegura que le 
pagará a la vuelta si ha hecho 
otros gastos. Él no quiso ni pu-
do realizar solo la obra de cari-
dad. Así nos muestra Jesús que 
sanar heridas, acoger y acom-
pañar, restaurar y curar supo-
nen un “caminar juntos”, don-
de todos nos comprometamos 
en un proyecto común, donde 
todos aportemos desde la ri-
queza de nuestros talentos, do-
nes y carismas. 
La comunidad cristiana prolon-
ga en la historia la acción de 
Cristo, verdadero buen Samari-
tano...Ella es el lugar donde 
encuentran descanso y salva-
ción los que vienen cansados y 
heridos del camino. No asumi-
mos este encargo desde 
una posición de superioridad… 
Somos pocos y pobres, pero 
confiando en el Espíritu de 
Jesús soñamos con caminar 
juntos... La fragilidad de la Igle-
sia en Cuba es también una 
oportunidad para colaborar 
humildemente con otros y 
buscar juntos soluciones, te-
niendo en cuenta a los herma-
nos cristianos de otras denomi-
naciones. 
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Francisco José María Pérez Acevedo 

Hijo de Nicolás Pérez y María Aceve-
do, nació el día 17 de octubre de 
1861, en el pueblo español de Villar-
mide, Oviedo, en cuya parroquia fue 
bautizado.   A los diez días del mes 
de enero de 1886 recibió la orden 
sacerdotal y se le asignó a la parro-
quia Santa Eulalia de Oscos, donde 
desarrolló un trabajo tan dedicado a 
la catequesis que le valió la bendición 
del obispo de Oviedo, que también 
habría de recomendarlo al arzobispo 
de Santiago de Cuba, monseñor José 
María de Cos, al viajar el joven prela-

do a Cuba a fines de 1889. 

Fue cura ecónomo de las parroquias 
de Santa Susana del Caney y de San 
Juan de Bayamo -donde no llegó a 
trabajar- y posteriormente se le 
nombró teniente cura de la parroquia 
del término de la Purísima Concep-
ción de Manzanillo, donde se mantu-
vo por más de 30 años. 

Ayudó en las luchas independentistas 
dando alivio material y espiritual, 
Asistió a los reconcentrados por el 
general Weyler con la cocina econó-
mica fundada por él. 

Creó e influyó en la fundación de 
colegios religiosos como La Purísima 
Concepción (1901), dirigido por las 
Siervas de María, Santo Tomás de 
Aquino (1902), Santa Teresa de 
Jesús y El Sagrado Corazón, estos 
últimos fundados y dirigidos por Ra-
faela Bello y Micaela Escala respecti-
vamente.     

Su profundo celo por la dignidad de 
los altares del padre Acevedo, lo im-
pulsaron a remodelar el templo pa-
rroquial. Sólo pudo completar parcial-
mente la fachada de su proyecto y la 
reparación interior, entre 1916 y 
1920. el pórtico de la fachada no 
concluida se terminó en el gobierno 
pastoral de monseñor Dionisio García 
Ibáñez de la Diócesis de Bayamo-
Manzanillo.  

Su sueño más ferviente fue la cons-
trucción de un asilo para ancianos, 
aunque no pudo verlo construido, fue 
inaugurado en su memoria el 27 de 

Compilación Roberto Roldós Lirio  

Personalidades ilustres de la diócesis 
de Santiago de Cuba (4) 
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diciembre de 1927. Actualmente con 
su nombre se mantiene su funciona-
miento en la ciudad de Manzanillo. 
Su salud, resquebrajada impidió que 
fuera designado obispo de Colombia 
y en la noche del 25 de marzo de 
1924, falleció.   

Francisco de Paula y Barnada. 

Primer arzobispo cubano nacido en 
Santiago de Cuba. 

Nació en la calle San Germán no. 13 
de Santiago de Cuba un 24 de abril 
de 1813. Hijo de Francisco y María 
Mercedes. 

Inició sus estudios sacerdotales en 
1850. Recibió la clerical tonsura a los 
16 años y las órdenes menores y el 
subdiaconado a los 18 años. A los 23 
años es ordenado sacerdote. 

Fue profesor de Gramática castellana 
y latina en el Instituto de Segunda 
Enseñanza de Santiago. Se doctora 
en Teología en 1872. 

Es nombrado vocal del Tribunal de 
exámenes de la Isla, juez del Tribu-
nal de grados de la Universidad de La 
Habana. 

Elegido arzobispo de Santiago de 
Cuba el 2 de junio 1899, donde una 
de sus primeras tareas es la reorga-
nización de la iglesia santiaguera. 
Fundó junto a los padres Disiderio 
Mesnier y Tirso Sánchez con la fun-
dación del semanario El Católico. 

Inició su primera visita pastoral el 9 
de julio de 1900 y la culmina en 
1905. La labor del arzobispo fue dura 
y abrumadora en una arquidiócesis 
aniquilada por la guerra. 

Templos desaparecidos y muchos en 
total abandono, el clero disperso y 
reducido con una economía anulada 

era el escenario al cual se enfrentaba 
el prelado santiaguero. 

La gran cantidad de parroquias que 
componían la arquidiócesis en 1912 y 
el considerable aumento de la pobla-
ción después de la guerra, así como 
la existencia de tres diócesis en el 
país aconsejaron la creación de dos 
diócesis más que junto a la arquidió-
cesis santiaguera constituyeron una 
organización eclesiástica acorde con 
la división civil de Cuba. 

Dura fue la labor pastoral del arzobis-
po Barnada y su obra restauradora 
estaba concluida al final de su go-
bierno. 

Barnada fallece el 8 de junio 1913, 
después de un fiel servicio a la Igle-
sia y al pueblo cubano que abarcó 55 
años de su vida, equilibrando muy 
bien el amor a Cuba y a la Iglesia 
que presidió. 

En su honor el ayuntamiento de San-
tiago de Cuba designó la calle Cuartel 
de Pardos como Monseñor Barnada. 
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//PARROQUIA CRISTO REY// 

El 18 de agosto peregrinó la Parroquia 
Misionera de Cristo Rey y las comuni-
dades de San Pedrito y la Anunciación 
hasta la Santa Basílica Metropolitana 
Iglesia Catedral de Santiago de Cuba 
con motivo del Año Jubilar por el 500 
aniversario de la Catedral y de la Dió-
cesis de Santiago de Cuba. 

//JUBILEO MONAGUILLOS// 
La convivencia de monaguillos es un 
momento especial en el que adolescen-
tes y jóvenes de diferentes comunida-
des de nuestra diócesis se reúnen para 
profundizar en su fe, fortalecer la amis-
tad y, sobre todo, encontrarse con 
Jesús. Esta experiencia no solo es un 
espacio de aprendizaje y diversión, sino 
también una oportunidad para vivir 

momentos significativos que dejan 
huella en el corazón. 
Así, este 22 de agosto, como grupo de 
monaguillos atravesamos la puerta 
Santa y compartimos la eucaristía pre-
sidida por el P. Gustavo Cunill y conce-
lebrada por el P. Osmany Masó vicario 
general de nuestra diócesis, en un am-
biente fraterno y de amistad. (Erick F. 
Guevara) 

//PARROQUIA SAN BARTOLOMÉ// 
La comunidad de San Bartolomé de 
Baire celebró el 24 de agosto su fiesta 
patronal peregrinando junto a su párro-
co el P. Carlo, a la Santa Basílica Me-
tropolitana Iglesia Catedral de Santiago 
de Cuba para ganar la Indulgencia Ple-
naria por el Jubileo de los 500 años de 
la Catedral y de la Diócesis de Santiago 
de Cuba. San Bartolomé ruega por no-
sotros. 

//PARROQUIA SAN JOAQUÍN, CAMINO 
NEOCATECUMENAL// 
Con gran alegría el 27 de agosto, las 
Comunidades Neocatecumenales de la 
Parroquia San Joaquín de San Luis pe-
regrinamos a la Catedral Primada de 
Cuba "Nuestra Señora de la Asunción". 
Conmemoramos el Año Jubilar por el V 
Centenario de la fundación de la dióce-
sis de Santiago de Cuba, la primera 
creada en tierra cubana. 

Celebraciones Jubilares 
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Pasamos por la Puerta Santa, símbolo 
de Jesucristo Puerta del Redil, su igle-
sia . Él es el Camino, la Verdad y la 
Vida.  
Pedimos frente al Santísimo por el Pa-
pa Francisco y por las necesidades de 
la Iglesia. 
Con gozo celebramos la Eucaristía, me-
morial de la Pasión, Muerte y Resurrec-
ción de nuestro Señor Jesucristo. 
Jesús es la Puerta de la Salvación, es el 
Buen Pastor que nos lleva al Padre, 
que da su vida por nosotros. 
Al terminar danzamos con júbilo en el 
atrio como lo hiciera el rey David en 
torno al Arca. ¡Demos gracias al Señor! 
(Rosa López) 

//PEREGRINACIÓN JUBILAR DE LA 
PARROQUIA DE NUESTRA SEÑORA 
DEL ROSARIO// 
El domingo 22 de septiembre, XXV Do-
mingo del Tiempo Ordinario, la comuni-
dad parroquial de Ntra. Sra. del Rosa-
rio, de Palma Soriano, peregrinamos 
hasta nuestra Catedral de Santiago de 
Cuba, pues nuestra Diócesis celebra el 
Jubileo por los 500 años de la Catedral.  
Desde hace tiempo nuestra comunidad 
se viene preparando para este peregri-
nar. Gracias al equipo Diocesano de 
Catequesis que vino a nuestra Parro-
quia, para explicar el sentido del Jubi-
leo. También tuvimos el Sacramento de 
la Reconciliación a inicios de semana y 
en algunos grupos de pastorales se 
explicó todo lo relacionado a los Jubile-
os... 

Nuestro peregrinar fue consciente de 
que en la Reconciliación y Alegría en-
contramos a Jesús y por eso pasamos 
por la Puerta Santa, como signo de 
cambio y conversión... Mientras entra-
mos por dicha puerta, fuimos rociados 
con agua bendita, como signo de este 
querer cambiar... Y también hemos 
ganado la Indulgencia Plenaria. 
Luego todos como Comunidad, reza-
mos el Santo Rosario, pidiendo por 
cada uno de nosotros, por la paz y la 
caridad.  
Nuestro culmen fue la celebración de la 
Santa Eucaristía, presidida por nuestro 
Párroco, Adriano Valagussa (Sacerdote 
Misionero de la Diócesis de Milán, Ita-
lia).  
Nos invitó en su homilía a darnos cuen-
ta que debemos de cambiar nuestra 
cabeza (pensamientos) pues si quere-
mos ser los primeros, debemos ser los 
servidores de todos... Un cambio que 
viene desde lo más profundo del en-
cuentro con Cristo, dejar que Él entre a 
tu vida y cambie tu corazón... Nos re-
cordaba también la otra frase del Evan-
gelio San Marcos, de recibir a los niños 
en nombre de Jesús y nos decía, que el 
secreto está en la pureza (el corazón 
limpio de un niño) es ahí donde recibi-
mos a Jesús y al Padre que nos lo 
donó... 
Terminada la Eucaristía, pudimos com-
partir de una merienda, en el salón de 
la Catedral. (Yojander Pérez López) 
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Viña Joven marca nuevos hitos en sus 
más recientes números  

Por:  Noel Pérez 

tres números de este 2024 saludan 
desde sus reversos de cubierta y con-
tracubierta, pero también desde sus 
tripas, el Año Jubilar por el 175 Ani-
versario de la Fundación de los Misio-
neros Claretianos Hijos del Inmacula-
do Corazón de María, y el Jubileo por 
los 500 años de la fundación de la 
primera catedral y la primera diócesis 
cubana. 

Segundo, porque el número 81 mar-
ca, además, la posibilidad de rendir 
homenaje a alguien quien es memoria 
viva del CCAM y de Viña Joven, su 
(aún) actual directora Mirtha Clavería 
Palacios, con un Dossier compuesto 
desde el silencio, la complicidad, el 
cariñoso complot de sus alumnos, 
amigos, colegas, admiradores todos 
de quien, bajo la guía de los padre 
Carlomán y Faliero Bonci, se convirtió 
en fundadora de este Centro Cultural, 
que ha intentado hacer realidad el 
sueño de Claret. 

Desde un tiempo a la fecha, cada 
ejemplar impreso (ya sea libro, revis-
ta, folleto) que logra entregarse a los 
lectores cubanos, es poco más que un 
acto de fe y como tal debe agradecer-
se. De ahí que la posibilidad de re-
unirse alrededor de dos números im-
presos de la revista Viña Joven para 
su presentación al público se convier-
te en una verdadera fiesta, y como tal 
se vivió este 12 de septiembre, con la 
presentación de los números 80 y 81 
de la revista del Centro Cultural y de 
Animación Misionera San Antonio 
María Claret (CCAM), correspondien-
tes a los dos primeros cuatrimestres 
del presente 2024, y presentados por 
Rosa Rodríguez Miniet y Reynaldo 
García Blanco, respectivamente. 

Dos números cargados de mucha sig-
nificación, y llamados a marcar un 
hito dentro de la historia 
(afortunadamente ya extensa e inten-
sa) de la revista. Primero, porque los 
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Anuncio publicitario 

Luego, la presentación de dos nuevos 
números de Viña Joven es otra mane-
ra de agradecer una vida de entrega a 
la Iglesia y la Cultura Cubana. Mirtha, 
visiblemente emocionada, agradeció 
lo que considera un acto inmerecido y 
recibió el cariño de todos los presen-
tes, muchos de los cuales dejaron 
plasmado en las páginas de “su” re-
vista, el amor y la admiración que le 
reservan. 

Sigue la Viña Joven alegrando el pa-
norama artístico literario cultural de 
Santiago de Cuba, y un poco más allá. 
En sus páginas se recogen los más 
recientes premios del Concurso Litera-
rio homónimo, las obras reconocidas 
en el XXII Salón Nacional de Arte Reli-

gioso, así como un extenso trabajo 
(en tres partes) que recoge la historia 
de 175 años de vida de los Misioneros 
Claretianos. 

Desde las lágrimas de emoción de 
Mirtha, a quien el P. Cassamajor Mi-
chelet Joseph, CMF, director del CCAM 
dedicó sentidas palabras y comprome-
tió a escribir su autobiografía, sigue el 
trabajo del Centro Cultural y su revis-
ta en defensa de lo mejor de la cultu-
ra santiaguera, cubana y universal. 

Ponemos en manos de Dios la vida de 
esta publicación, para que pueda se-
guir llegando a manos de sus más 
fervientes lectores.  

“Hay personas que debieran ser eternas. Pero una mañana  nos sorprende el com-
prender que no es posible, que la vida se comprende de períodos, finitos estos, por 

más que los prolonguemos en el tiempo. Nos cuesta aceptar que no la tendremos más 
en el día a días, conformarnos con verla en otros espacios, o buscar los pretextos para 
el reencuentro...Hay personas, repito, que debieran ser eternas. Y en cierto modo lo 

son porque dejan sus obras, Mirtha Clavería es una de ellas” 



32 

ria, el amor y la gran mi-
sión de nuestra iglesia.(P. 
Joseph Cassamajor cmf) 
¡Queremos conocer a 
Jesús! Fue el lema del cam-
pamento de la parroquia de 
Ti Arriba en el Campismo 
de Loma Blanca donde se 
reunieron 150 niños y niñas 
y adolescentes de nuestra 
catequesis, de comunida-
des tan apartadas una de 
otra como Mayarí Arriba y 
La Maya, Baltony y Alto 
Songo, Amaro y Yerba de 
Guinea, Aguacate y La 
Prueba, Cañada Amarilla y 
San Benito. Juegos, bailes, 
canciones, y lo más espera-
do: el baño en el río. No ha 
sido una jornada como para 
relajarse. Todo menos eso: 
cada catequista, coordina-
dor, animador, o religioso 
al tanto de los niños. Un 
sabroso almuerzo a la orilla 
del río calmó el hambre de 
todos, y luego del reposo, 
más baño, hasta el momen-
to de la despedida. El P. 
Xavier agradeció a todos, y 
dio la bendición antes de ir 
a casa. Sin dudas han sido 
momentos inolvidables 
donde cada jornada ha 
valido la pena, porque to-
dos ¡QUEREMOS CONOCER 
A JESÚS! (P. Xavier Thipu-
sious) 
La Comunidad de Sant Egi-
dio tuvo su campamento de 
verano para los Adolescen-
tes, como el lema "Amarás 
al prójimo como a ti mis-
mo". El primer día visitaron 
el asilo América Labadí, 
para llevar a los ancianos 
un momento de alegría. 
Después compartimos y 
reflexionamos sobre la ex-
periencia vivida, terminan-
do la tarde con la oración 
por los pobres. 
En la parroquia San Barto-
lomé los adolescentes tu-
vieron su convivencia el 17 
de agosto. Iniciada con la 
oración, luego con algo de 
animación y por último 
terminamos viendo la pelí-
cula "Intensamente". Al 

Convivencias, Campamen-
tos de Verano 
Durante el mes de agosto 
varias parroquias de nues-
tra diócesis organizaron 
convivencias y campamen-
tos de verano para todos 
los grupos etarios, desde 
los niños hasta los adultos 
mayores. 
Las comunidades salesia-
nas de Camagüey y Santia-
go de Cuba, celebraron en 
Don Bosco la primera se-
mana de agosto las convi-
vencias de adolescentes en 
torno al sueño de Don Bos-
co a los 9 años, los temas 
fueron animados por los 
PP. Genaro y Manel, pase-
os, competencias deporti-
vas. (Salesianos) 
Con el lema: 500 años, 
Cuba, la Iglesia tiene una 
misión, la parroquia de La 
Santísima Trinidad celebró 
sus Campamentos de Vera-
no.  Del 6 al 10 los niños, 
del 12 al 17 los adolescen-
tes y los adultos mayores 
del 20 al 22 de agosto. 
Como en Santiago de Cuba 
estamos en Jubileo, cele-
brando los 500 años de la 
arquidiócesis de Santiago 
de Cuba, lugar donde San 
Antonio María Claret fue 
Obispo y se dedicó asidua-
mente en la formación, la 
educación del clero, la mi-
sión, y la defensa de la 
cultura y el derecho. Los 
misioneros, catequistas y el 
equipo de animación de 
campamentos de la parro-
quia Santísima Trinidad y 
del centro cultural y de 
animación misionera San 
Antonio María Claret, tra-
bajamos en este año de 
gracia los siguientes te-
mas: la historia de Cuba, 
los pasos de los santos en 
Santiago de Cuba, la mi-
sión cubana hoy y la cu-
banía, diálogo encuentro 
entre la fe y la cultura. 
La experiencia de este año 
ha sido una evangelización 
centrada en la fe, la histo-

finalizar se hizo un resumen 
de la película vinculando 
que Jesús está presente en 
cada una de nuestras emo-
ciones. Los sacerdotes in-
trodujeron la vida de David 
a través de la reflexión de 
estas emociones, como el 
temor y la tristeza. (Lisbeth 
animadora PA) 
El 21 de agosto concluyó en 
la parroquia Ntra. Sra. del 
Rosario, de Palma Soriano, 
los días de "Fiestas del Ve-
rano", para los niños de 
nuestra comunidad y otros 
que se acercaron por vez 
primera. Su tema fueron los 
500 años de nuestra Cate-
dral Primada, el Jubileo 
Diocesano que estamos 
celebrando en nuestra Dió-
cesis y que estos niños 
tendrán la posibilidad de 
(pasar la Puerta Santa) el 
próximo mes de septiembre, 
junto a toda nuestra comu-
nidad parroquial.  
Los niños conocieron sobre 
algunas de las acciones y 
disposiciones que debemos 
tener para celebrar el Jubi-
leo. No faltaron las danzas, 
juegos, dinámicas y merien-
da... 
Agradecemos a los ADOLES-
CENTES que se comprome-
tieron y se aventuraron a 
hacer de Animadores, para 
los niños. A los juveniles 
que apoyaron, a los cate-
quistas por su presencia y 
ayuda... A todos nuestros 
hermanos de la Comunidad 
que nos colaboraron, para 
que el último día, nuestros 
niños tuviesen un pequeño 
recuerdo o presente de los 
días vividos. Las gracias a 
nuestro Párroco, el P. Adria-
no Balagussa, por su pre-
sencia y reflexión certera. 
¡A Dios sea toda la Gloria y 
la Alabanza por los días 
vividos! (Yojander Pérez) 
Congreso Vivan los Ancia-
nos 
Comprender la vejez como 
una etapa del ciclo de la 
vida y no como una enfer-
medad, y trabajar unidos a 

La Iglesia es Noticia 
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La Iglesia es Noticia 
Adoración al Santísimo ani-
mada por jóvenes del movi-
miento español Hakuna, 
quienes han ayudado a 
todos a alabar y adorar al 
Señor, a "buscar al que 
está vivo". Hemos contem-
plado al Señor Transfigura-
do y lo hemos adorado en 
el Pan de vida. Hemos ado-
rado AL DIOS QUE DA LA 
VIDA. (Equipo PJ) 
Imagen de San Francisco 
La comunidad de Mayarí 
Arriba recibió la imagen de 
San Francisco de Asís, su 
santo patrono, elaborada 
por el artista de la plástica 
Modesto Montero, oriundo 
de Songo-La Maya. Todos 
muy contentos recibieron y 
dieron gracias a Dios con 
oraciones y reflexiones de 
su vida y ejemplo a imitar 
como modelo de Santidad.  
La comunidad de los misio-
neros Claretianos P. Xavier 
Thipusious y Hno. Manolo, 
junto a la comunidad nos 
alegramos y la felicitamos 
por este logro importante.  
Muchas bendiciones y ter-
minamos con una las frases 
con las que ayer se hacía 
alusión a San Francisco de 
Asís: 
Señor hazme u instrumento 
de tu paz. (Manuel Pliego) 
Fiesta Patronal de SBMI 
Catedral  
En la Solemnidad de la 
Asunción de la Virgen Mar-
ía, la Catedral santiaguera 
celebró la eucaristía por su 
fiesta patronal. El título, 
dado originalmente en la 
fundación de Baracoa, se 
mantuvo en el traslado 
hacia la villa de Santiago de 
Cuba. 
Presidida por el P. Osmany 
Massó, Vicario General de 
Santiago de Cuba, quien 
estuvo acompañado por el 
P. Rafael Ángel López-
Silvero, párroco de la Cate-
dral y el P. Juan Elizalde, 
de la parroquia Santa Tere-
sita, la celebración contó 
con la presencia de fieles 

favor del empoderamiento 
de nuestros abuelos fueron 
las cuestiones analizadas 
durante el Congreso Vivan 
los Ancianos, organizado 
por Sant Egidio Santiago 
de Cuba del 31 de julio al 3 
de agosto últimos. Conocer 
el papel intersectorial y 
multidisciplinario de las 
instituciones y organismos 
en el cumplimiento de la 
atención al adulto mayor, 
el rol fundamental de las 
familias y la comunidad en 
su atención esmerada y 
especializada, la alimenta-
ción y educación sanitaria 
para el cuidado de la salud 
buco-dental y la soledad 
que enfrentan muchos 
abuelos en la actualidad 
versó el diálogo. Momento 
especial fue conocer que 
existe en nuestra ciudad 
una comparsa del adulto 
mayor, donde a través del 
arte nuestros abuelos dis-
frutan de una vida plena. 
La misa de Acción de Gra-
cias dentro del marco del 
Congreso, para darle gra-
cias a Dios por el don de la 
vida y para recordar a to-
dos los ancianos que han 
fallecido, estuvo presidida 
por el P. Cassamajor que 
invitó a los ancianos a vivir 
y ser parte viva de nuestra 
sociedad y sobre todo ser 
comunicadores del Evange-
lio. 
Han sido días para poner a 
nuestros ancianos en el 
centro de la ciudad, para 
devolverle la esperanza y 
sobre todo para vivir juntos 
la fe. Vivan los Ancianos no 
es solo un eslogan, sino es 
el sueño de la Comunidad 
de Sant Egidio de con vivir 
juntos todos y sobre todo 
cuidando a nuestros ancia-
nos. (Comunidad Sant Egi-
dio) 
Adoración Eucarística 
La Pastoral Juvenil en la 
tarde del 6 de agosto, fies-
ta de la Transfiguración del 
Señor, celebró en la comu-
nidad de Don Bosco, la 

no solo de la Catedral sino 
de varias comunidades de la 
ciudad. 
En la homilía, el P. Osmany 
compartió sus recuerdos 
como hijo de esa iglesia en 
la que fue bautizado, recibió 
la primera comunión y tam-
bién lo acogió en su ordena-
ción sacerdotal. Luego com-
partió una reflexión sobre la 
Palabra de Dios, invitando a 
los fieles a reflexionar sobre 
la idea de que en María, “la 
Iglesia tiene un signo de 
que la Palabra de Dios no 
cae en el vacío” sino que es 
algo vivo, que sale al en-
cuentro de las personas que 
la escuchan. 
También hizo referencia a la 
celebración, durante este 
año, del año jubilar por los 
500 años de historia de vida 
de fe, de nuestra Iglesia 
diocesana y de nuestra Ca-
tedral. 
Fue esta una eucaristía vivi-
da en un ambiente de agra-
decimiento y serena alegría 
en medio de las tantas difi-
cultades cotidianas que 
enfrentamos los cubanos. 
Ante María fueron puestas 
nuestras intenciones y súpli-
cas para que, como pedi-
mos y esperamos, Ella las 
ponga ante su Hijo. 
(Mercedes Ferrera) 
A la casa del Padre 
Con dolor hemos conocido 
la noticia de la partida de 
dos sacerdotes que sirvieron 
en nuestra Arquidiócesis de 
Santiago de Cuba. 
En el día de la solemnidad 
de Nuestra Señora de la 
Asunción, del P. Leónidas 
Giraldo Montes, sacerdote 
colombiano de la Congrega-
ción de los PP Paúles. El P. 
Leónidas sirvió a las comu-
nidades de la parroquia de 
San Joaquín en San Luis, su 
andar evangelizador le llevó 
a muchas de las comunida-
des rurales de esta zona de 
nuestra Arquidiócesis. “Un 
hombre pobre y para los 
pobres”, un sacerdote 
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yo lo resucitaré el último 
día”. Juan 6, 54 (María C. 
López) 
Fiesta patronal de San Joa-
quín 
La imagen de San Joaquín, 
Santo Patrono de San Luis, 
recorrió este 16 de agosto 
las calles principales con 
motivo de la Fiesta Patro-
nal, en una "hermosa pro-
cesión", tal como lo ex-
presó P. Osmany Massó, 
Vicario General de la Dióce-
sis de Santiago de Cuba, 
quien presidió dicha proce-
sión junto a la celebración 
eucarística que le prosiguió; 
donde participaron además 
de los fieles de la comuni-
dad, miembros de comuni-
dades cercanas de las capi-
llas de San Roque, San 
Pedro, Santa Ana y La Mila-
grosa. Así como otros 
miembros del clero: el P. 
Ricardo Carmona, Superior 
General de los PP en Cuba, 
nuestro querido P. Rafael 
Ángel López, sanluisero y 
Párroco de la Catedral, el P. 
José Ramírez, cm de la 
Iglesia La Milagrosa en la 
Habana, el P. Abel Cueto 
que forma parte de la co-
munidad Vicentina sanluise-
ra junto al P. Arturo Niño y 
al Párroco Dainier Lazo, así 
como la presencia de dos 
seminaristas y un aspirante 
a ingresar en la Congrega-
ción de la Misión. 
Con evidente sencillez el P. 
Osmany inició la homilía 
haciendo "el elogio" a 
aquellos hombres ilustres 
que fueron nuestros Pa-
dres, tal como lo dice la 
primera lectura del Libro 
del Eclesiástico, destacando 
a San Joaquín en su día y a 
tantos otros que nos prece-
dieron en la fe; resaltó que 
esta es la tierra de Monse-
ñor Pedro Meurice por lo 
que hizo "el elogio" a él 
también y a todos los que 
van delante en el itinerario 
de esta comunidad que 
como Joaquín, nombre que 
significa "preparar, cons-

según el corazón de Jesús. 
El día 16 de agosto, partió 
el P. Rafael Martos Nimer, 
sacerdote santiaguero y de 
la comunidad de la Cate-
dral, quien por casi un 
cuarto de siglo prestó su 
servicio misionero y 
apostólico en la Misión San 
Diego, Tampa, Estados 
Unidos, al servicio de los 
migrantes latinos. El P. 
Rafaelito sirvió en la déca-
da de los 90 del pasado 
siglo, en las parroquias de 
Nuestra Señora del Rosario 
y Sagrada Familia, en Pal-
ma y Contramaestre.  
La página de la Misión San 
Diego había publicado esta 
nota: “Hoy 14 de Agosto 
del 2024, es un día de fies-
ta para nuestro querido 
Padre Rafael Martos, y 
toda nuestra Misión. Con 
mucho orgullo, les informa-
mos que hoy, a las 4:30 
P.M, el Padre tomará jura-
mento de pertenencia y 
permanencia como Sacer-
dote incardinado de la Dió-
cesis de St. Petersburg. 
Después de 24 años de 
trabajo incansable "CON 
ALMA MISIONERA" con 
nuestra comunidad inmi-
grante de la Bahía de Tam-
pa, el Sr. Obispo de St. 
Petersburg, Gregory Par-
kes, incardina al Padre 
Rafael, efectivo el 15 de 
agosto del 2024, Día de la 
Asunción de la Virgen Mar-
ía. Con lo que el Padre 
Rafael ya no será un Sa-
cerdote "prestado" de la 
Arquidiócesis de Santiago 
de Cuba, como lo fue todos 
estos años, sino será parte 
del Clero oficial de la Dió-
cesis de St. Petersburg, 
Florida.” 
Nuestra Diócesis se une en 
oración a estas comunida-
des, a sus familias y ami-
gos, pidiendo al Señor go-
cen ya en su presencia, 
con la certeza “el que co-
me mi carne y bebe mi 
sangre tiene vida eterna, y 

truir, edificar", fueron cons-
tructores de la misma antes 
que nosotros. En la re-
flexión tradujo el recorrido 
de la procesión como un 
signo de que Dios siempre 
acompaña a su pueblo y 
hábilmente fue comparando 
los obstáculos del camino: 
el sol, el calor, los ruidos, 
los "baches", con las dife-
rentes situaciones por las 
que atravesamos en el ca-
mino de la vida, pero aún 
así nunca debemos perder 
de vista nuestro destino 
final que no es otro que el 
encuentro personal con 
Dios, a pesar de las desave-
nencias que aparezcan, 
insistió. De igual manera 
resaltó que nuestra misión 
es "preparar, construir y 
edificar", ante cualquier 
circunstancia. Dejando a los 
allí presentes, un consejo 
en clave de tres: vivir en 
comunión como hermanos, 
hijos del mismo Padre, 
manteniendo un clima fami-
liar entre todos porque 
"nadie merece sentirse so-
lo", en segundo lugar no 
cansarse de volver a empe-
zar, ser perseverantes al 
estilo de San Joaquín que 
por su confianza recibió el 
regalo de su hija María y de 
Jesús como nieto y por últi-
mo, nos insistió: ser fieles al 
Señor como María y Jesús 
para decir: "aquí estoy Sr 
para hacer Tu voluntad" 
¡Feliz Fiesta Patronal a to-
dos los sanluiseros dentro y 
fuera del país! 
"Glorioso San Joaquín, San 
Luis hoy te aclama, a tu 
pueblo socorre en la 
lid" (Ana V. Espinosa-Aylen 
Torres) 
Fiesta patronal capilla San 
Roque 
¡En nuestra comunidad con-
tinúan las celebraciones! 
Esta vez los fieles se con-
gregaron en la Capilla "San 
Roque" para celebrar al 
Santo por el que fue erigida 
la misma, hace más de 100 
años. 
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Santo Patrono, por los pa-
tios exteriores del templo y 
dentro éste. 
El P. Igmar sj nos animó y 
habló de trabajo digno y de 
ser una comunidad que 
crece en la fe . La celebra-
ción fue animada por los 
cantos litúrgicos y, como es 
tradición, fueron bendeci-
das las frutas y los produc-
tores del Caney. 
Eucaristía y celebración 
especial la de hoy, pues El 
Caney llegó a los 485 años 
de haber sido fundado. 
El Señor siga bendiciendo a 
todos los que habitan en 
los límites de esta parro-
quia, su trabajo y sus vidas. 
(Osvaldo Calisté) 
II Taller de formación para 
animadores de PA 
Siguiendo el precepto de 
Educarse para Educar. La 
Pastoral de Adolescentes de 
Santiago de Cuba organizó 
su II taller de formación 
humana y cristiana para 
animadores del 19 al 22 de 
agosto. 
Comenzamos el encuentro 
con el profesor Geobanis 
Salas, quien nos instruyó 
sobre la importancia de 
"Aprender a conocer" y a 
"Construir el conocimiento". 
De la mano del Padre Gus-
tavo Cunill Álvarez, cons-
truimos el esquema para la 
preparación de un encuen-
tro a la luz del Evangelio; 
desde la vivencia de un 
encuentro personal con 
Jesús. Del padre Manel 
Morancho, recibimos la 
espiritualidad juvenil y la 
espiritualidad del animador.  
Agradecemos al P. Osmany 
Massó por estos días tan 
intensos donde la forma-
ción, los momentos de ora-
ción y la eucaristía diaria, 
hicieron que la fraternidad 
y la amistad sean cada vez 
más fuertes. 
Y cerramos este encuentro 
con un paseo fraternal a la 
playa. 
Contamos con la participa-
ción de las comunidades de 

En horas de la mañana del 
17 de agosto los sacerdo-
tes Paúles de visita por 
esos días en nuestra comu-
nidad junto al coro y otros 
hermanos de la Parroquia 
Madre acudieron a la cele-
bración eucarística, presidi-
da por nuestro Párroco, el 
P. Dainier Lazo. 
Toda la reflexión de la 
homilía estuvo centrada en 
cómo imitando a los santos 
en el camino de nuestra 
vida, podemos optar por 
"la santidad" tal como lo 
hizo San Roque que con su 
testimonio muestra como 
dejó todo para seguir a 
Jesús. Siendo rico, hijo de 
príncipes descendientes de 
la Casa Real Francesa, 
encontró a Jesús entre los 
pobres y enfermos, por eso 
se dedicó a serviles, com-
partiendo vida y pan con 
ellos.  
Su confianza en Dios fue 
tan grande que logró innu-
merables curaciones mila-
grosas. La historia recoge 
que recorrió Italia y se 
dedicó a curar y atender a 
los enfermos durante la 
epidemia de peste de la 
Roma del siglo XIV. Se 
dice, también que tenía 
una conexión especial con 
los animales, atribuyéndo-
sele Milagros en los que 
ayudó a animales enfermos 
y heridos. A San Roque se 
le invoca para pedir protec-
ción contra epidemias y 
enfermedades contagiosas. 
También se le reza para la 
curación de los animales y 
la protección de los viaje-
ros. 
¡San Roque, siervo fiel, 
acude al auxilio de tu pue-
blo en estos momentos de 
tantas dolencias! (Ana V. 
Espinosa-Aylen Torres) 
Fiesta patronal Parroquia 
San Luis Obispo del Caney 
En la tarde del 19 de agos-
to la Fiesta patronal en la 
parroquia San Luis Obispo 
del Caney comenzó con la 
procesión de la imagen del 

Baire, Contramaestre, San 
Luis, Palma, Songo, La Ma-
ya, El Cristo, El Cobre, 
Guamá. Además de las pa-
rroquias de la ciudad, Cate-
dral, Don Bosco, Trinidad, 
Cristo Rey, Santo Tomás y 
San Antonio María Claret y 
de las hermanas Sopeña. 
(Jenny Figueroa) 
Mi encuentro con Jesús 
La Convivencia Diocesana 
de monaguillos que tuvo 
como lema: "mi encuentro 
con Jesús" se celebró entre 
los días 22 al 24 de agosto. 
En la mañana del último 
día, bien temprano todos 
los días, tuvimos la oración 
de la mañana en la Capilla 
principal de la Casa de Reti-
ros y Convivencias en el 
poblado del Cobre, para dar 
gracias a Dios por todo lo 
vivido y aprendido en estos 
días y culminamos con 
nuestro canto tema: "El 
cielo no puede esperar", 
tomado de la película del 
Ciberapóstol de la Eucaristía 
Carlos Acutis.  
¡Cómo he deseado comer 
esta PASCUA con ustedes!. 
A la luz de este versículo 
bíblico el padre Juan Elizal-
de, párroco de Santa Teresi-
ta, impartió su tema. Este 
se dividió en dos momen-
tos, el primero fue para 
reflexionar de manera per-
sonal lo que significaba para 
mí ser Monaguillo, las acti-
tudes que despertaba en 
nosotros la Palaba de Dios 
en la Misa y los compromi-
sos que asumimos en nues-
tra vida cristiana. La segun-
da parte se dedicó a un 
taller sobre la Liturgia y el 
servicio del Monaguillo en el 
altar. Concluimos la convi-
vencia con la Eucaristía, 
presidida por el mismo pa-
dre Juan; en su homilía nos 
exhortaba a escuchar el 
llamado del Señor y a se-
guirlo como mismo lo hizo 
San Bartolomé Apóstol.  
Luego de la Misa tuvimos 
un sabroso almuerzo y el P. 
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toral y la presentación del 
itinerario que para el Plan 
Diocesano queremos seguir 
durante los próximos cuatro 
meses. 
Se hizo la presentación de 
los subsidios con los que 
las comisiones y las parro-
quias deberán evaluar y 
programar su misión pasto-
ral particular, siguiendo las 
tres llamadas a la conver-
sión del Plan Nacional. Lla-
mada a la conversión a la 
fraternidad- comunión, a la 
conversión a la participa-
ción y a la conversión a la 
misión. 
El P. Leandro Naún explicó 
la encuesta con la que la 
diócesis desea hacer una 
“fotografía” de la vida de 
cada parroquia y comuni-
dad cristiana.  
Casi al finalizar el P. Osma-
ny pidió orar por los semi-
naristas santiagueros, espe-
cialmente por Jorge Ama-
dor y Harold Salazar, que 
comienzan su formación en 
el Seminario San Carlos y 
San Ambrosio de La Haba-
na. 
Que la Virgen de la Caridad 
del Cobre, nuestra Madre, 
cuya fiesta nos preparamos 
a celebrar, acompañe nues-
tro andar, para como los 
discípulos escuchar la voz 
Maestro y hacer lo que Él 
nos diga. (María C. López) 
Taller de formación para 
catequistas parroquiales 
Para cumplir con el manda-
to de Jesús: "Id por todo el 
mundo y predicad el Evan-
gelio a toda criatura" nues-
tros catequistas se han 
propuesto hacerlo y hacerlo 
bien, a la altura de Quien 
los llamó primero.  
Siendo precisamente, "El 
llamado del Señor" el pri-
mer tema que abordaron al 
inicio de este curso prepa-
ratorio que se realizó desde 
el 28 de agosto hasta el 14 
de septiembre, día que 
concluyó con un Retiro 
Espiritual, programado por 
el Párroco, toda la mañana. 

Osmany, asesor de la Pas-
toral Vocacional, en nom-
bre del equipo de animado-
res, aprovechó para agra-
decer a las trabajadoras de 
la Casa su servicio y com-
pañía. Nos despedimos, 
con la esperanza de reunir-
nos lo más pronto posible. 
Esperamos que esta convi-
vencia nos ayude a ser 
mejores cristianos y bue-
nos servidores del altar en 
nuestras comunidades. 
(Harold Salazar) 
Trazando la ruta 
El andar pastoral de cada 
diócesis, cada parroquia, 
cada pequeña comunidad o 
comisión pastoral, es siem-
pre un reto en la misión de 
la Iglesia, llamada por 
Jesús a llevar la Buena 
Nueva a todos, de ser con 
su obra y misión testigo del 
Amor de Dios en medio de 
la sociedad, más allá de las 
circunstancias particular-
mente difíciles que en mu-
chas ocasiones le corres-
ponde. 
El 26 de agosto fue un día 
en la Arquidiócesis de San-
tiago de Cuba para echar 
andar juntos siguiendo el 
Plan Pastoral de la Iglesia 
Cubana para 2023-2030 
“Conviértanse y crean en el 
Evangelio”. En el Salón 
Juan Pablo II de la Cate-
dral santiaguera, el obispo, 
párrocos y sacerdotes, 
diáconos y pre-diáconos, 
religiosas y laicos se acer-
caron al conocimiento de 
este Plan Pastoral.  
El pasaje del “buen samari-
tano” fue el hilo conductor 
de la oración de la mañana 
preparada por las herma-
nas Sopeña. Con el evan-
gelio saboreamos la pre-
sencia cercana y sanadora 
de Jesús, que invita a la 
cercanía, a la compasión, a 
la ayuda, y al cuidado de 
los hermanos. 
El P. Carlo Fernández sdb y 
la Hna. Soledad Galerón 
rmi, hicieron magistralmen-
te la síntesis del Plan Pas-

Para luego, dar paso a la 
recepción y matrícula de la 
Catequesis infantil en horas 
de la tarde. 
Los temas diseñados tuvie-
ron como objetivos: profun-
dizar en la Palabra a través 
del estudio bíblico, fortale-
cer la Fe y ampliar conoci-
mientos del Nuevo Directo-
rio para la Catequesis 
(2020), transitando por las 
dimensiones "el Ser, el Sa-
ber, el Saber hacer y el Sa-
ber hacer con" de los cate-
quistas. 
Este año la pastoral de Ca-
tequesis se enriquecerá con 
la respuesta de varios jóve-
nes que escucharon la voz 
del Señor y son candidatos 
a servir como educadores 
en la fe. 
¡Dios bendiga a los que por 
vocación son Testigos del 
amor de su Hijo Jesús! (Ana 
V. Espinosa-Aylen Torres) 
Taller de Arte Religioso para 
jóvenes artistas 
El pasado 5 de agosto de 
2024 dio inicio la Escuela 
Taller de Arte Religioso para 
jóvenes artistas, en su edi-
ción piloto, que se extendió 
durante 4 semanas. Este 
proyecto tiene como prece-
dentes los talleres realiza-
dos en los primeros años 
del Salón Nacional de Arte 
Religioso (SAR) y, más re-
cientemente, las dos últimos 
ediciones de este evento, 
en las cuales se promovió la 
inclusión de jóvenes estu-
diantes de la Academia de 
Arte y la creación de un 
premio especial para jóve-
nes menores de 20 años; y 
surge como una necesidad 
de formar a la más joven 
generación de artistas 
plásticos en la temática del 
arte religioso. 
La primera semana, de las 
cuatro con que contó el 
Taller, se dedicó a la forma-
ción teórica sobre el tema. 
Para la ocasión contamos 
con la sapiencia de la M.Sc. 
Delia María López Campis-
trous, especialista del Mu-
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Reactivación del reloj y 
campanario de la Basílica 
En la tarde del 30 de agos-
to, primer día de la Novena 
preparatoria a la Solemni-
dad de Nuestra Señora de 
la Caridad, los pobladores 
de El Cobre y un nutrido 
grupo de peregrinos de 
otras parroquias, participa-
ron de la alegría de la reac-
tivación del reloj y campa-
nario de la Basílica. Des-
pués de algunos años fuera 
de servicio, las campanas 
de factura italiana volvieron 
a sonar. En una sencilla 
ceremonia, bendijo a los 
presentes el Padre Osmany 
Massó, Vicario General de 
la Arquidiócesis santiague-
ra, quien animó con sus 
palabras a los presentes a 
responder con fidelidad al 
llamado de esas campanas. 
Presentes también en esta 
ocasión especial, los partici-
pantes del tercer Retiro de 
Emaús de hombres y de 
mujeres de la Parroquia de 
El Cobre, quienes quisieron 
tomar como motivación de 
inicio de retiro, este espera-
do momento. Justo desta-
car la bendición de un re-
novado equipo de trabajo 
del Santuario, quienes vis-
tieron hoy por primera vez 
su nuevo uniforme, una 
hermosa guayabera cubana 
con la imagen de la Virgen 
bordada. 
Desde hoy estarán peregri-
nando, como es tradición, 
distintas parroquias de la 
Arquidiócesis santiaguera, 
todos haciendo camino 
junto a María. (Equipo del 
Santuario) 
Nueva Capilla 
En horas de la mañana del 
sábado 31 de agosto de 
2024 tuvo lugar la bendi-
ción de la nueva capilla de 
Loma Blanca, dedicada a 
San Antonio María Claret. 
Con la presencia de alrede-
dor de 150 fieles de Loma 
Blanca, La Prueba, Amaro, 
San Benito, Mayarí, Alto 
Songo y La Maya, Monse-

seo Nacional de Bellas Ar-
tes, quien realizó un reco-
rrido histórico por las prin-
cipales iconografías cristia-
nas que han conformado el 
arte sacro desde los oríge-
nes (paleocristianismo) 
hasta el siglo XXI; un reco-
rrido que incluyó de mane-
ra especial el arte sacro 
realizado en Cuba. 
Además, los participantes 
pudieron visitar la expo 
Reparador de corazones, 
del joven artista Raúl Eze-
quiel Gil, con quien inter-
cambiaron también el vier-
nes 9 de agosto. 
En esta primera experien-
cia de la Escuela Taller 
participaron 15 jóvenes de 
entre 15 y 27 años, la ma-
yoría estudiantes del pri-
mer año de la Academia de 
Artes Plásticas José Joa-
quín Tejada, de Santiago 
de Cuba. A la semana de 
formación teórica, seguirán 
tres. semanas en las que 
los jóvenes deberán idear 
un proyecto de obra y lle-
varla a cabo, bajo la tutoría 
de los profesores-artistas 
Reinaldo Pagán Ávila y Luis 
Antonio Rivero Ramos, 
ambos de amplia experien-
cia y multipremiados en 
diferentes ediciones de los 
SAR. 
El último día, el 30 de 
agosto, nervios aparte, los 
jóvenes participantes del 
taller de arte religioso su-
pieron defender sus obras 
frente a especialistas, sa-
cerdotes y el resto de sus 
compañeros. Tres de ellos 
quedaron admitidos de 
manera automática al 
XXIII Salón Nacional de 
Arte Religioso, aunque 
muchos más pudieron 
haber tenido igual privile-
gio, por lo que se les 
animó a presentar esas y 
otras obras a la convocato-
ria vigente. Excelente pri-
mera experiencia que nos 
anima a seguir apostando 
por el arte joven cubano. 
(Noel Pérez) 

ñor Dionisio García, Arzobis-
po de Santiago de Cuba, 
bendijo el templo, el altar, 
los vasos sagrados y las 
imágenes que adornan la 
capilla. 
Al bendecir a los asistentes, 
Monseñor Dionisio instó a 
entrar en esta nueva capilla 
en busca de Jesús, y salir 
de él en disposición de com-
partir el amor de Dios con 
los demás.  
Presentes también en el 
lugar los misioneros clare-
tianos P. Juventino Rodrí-
guezPérez anterior párroco, 
el P. Xavier Thipusious, ac-
tual párroco de Songo-La 
Maya y Segundo Frente, el 
hermano Manuel Pliego, 
superior de la comunidad 
claretiana en la Purísima 
Concepción de Ti Arriba, y 
Mirtha Clavería, pertene-
ciente al Centro Cultural y 
de Animación Misionera San 
Antonio María Claret, Centro 
Cultural Claret, Santiago de 
Cuba  
El hermano Manolo hizo 
alusión a la historia del lu-
gar, y aprovechó la ocasión 
para obsequiar una imagen 
de la Virgen de la Caridad 
del Cobre a la comunidad 
de Maro, por el hermoso 
trabajo evangelizador que 
allí realizan. También se 
despidió de la comunidad, 
pues es trasladado hacia La 
Habana, para continuar su 
labor misionera en una nue-
va parroquia. 
A partir de hoy, tienen uste-
des este modesto pero her-
moso templo, pero la verda-
dera Iglesia de Cristo somos 
todos nosotros, templo vivo 
del Espíritu Santo, dijo 
nuestro arzobispo. 
Aprovechando la presencia 
de monseñor Dionisio Garc-
ía, Arzobispo de Santiago de 
Cuba, en la zona, el P. 
Xavier le extendió la invita-
ción a visitar la Iglesia y 
Casa Pastoral San Andrés, 
de La Prueba, donde dia-
logó brevemente con algu-
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la Caridad, pero además 
tenemos el gran aconteci-
miento de festejar 105 ani-
versario de la fundación de 
la Archicofradía de la Cari-
dad. Y los 100 años de 
ostentar el pendón que 
acredita esta Asociación.  
Fue el 7 de septiembre de 
1919 cuando, siendo Párro-
co el P. Miguel Ángel Por-
tuondo, se fundó y estable-
ció la Asociación Nacional 
de la Virgen de la Caridad, 
la cual Mons Félix Ambrosio 
Guerra, pidió y obtuvo de la 
Sagrada Congregación la 
erección canónica eleván-
dola al rango de Archico-
fradía con un sumario de 
indulgencias para todos los 
cofrades.  
Este año se iniciaron en el 
primer grado de membrecía 
21 nuevos miembros, 29 
pasaron al segundo grado y 
luego hicimos todos juntos 
a los del tercer grado la 
Consagración de renova-
ción de nuestros compromi-
sos como hermanos de esta 
Archicofradía.  
¡Gracias a Dios nos reuni-
mos cada sábado y cada 
día 8 con Misas votivas 
para venerar y darle el cul-
to merecido a nuestra MA-
DRE María de la Caridad!!! 
¡Que ella siempre nos siga 
cobijando con su amparo 
maternal!!! (Edrey Álvarez) 
Y si vas al Cobre 
Cómo cada 7 de septiem-
bre, los jóvenes de la Pas-
toral Juvenil se dieron cita 
en la Iglesia San Francisco 
para, junto al pueblo san-
tiaguero, peregrinar hasta 
la casa de nuestra madre la 
Virgen de la Caridad del 
Cobre. 
En el camino se suman los 
vecinos que al pasar tam-
bién depositan en esta bella 
tradición todas sus espe-
ranzas, al poder contemplar 
a María en su santuario. 
Entre cantos, bailes, oracio-
nes, Dios se hace presente 
por medio de su Madre que 
nos anima tanto a jóvenes 

nos laicos de la comuni-
dad, impartió la bendición 
y los niños de la catequesis 
le regalaron una hermosa 
presentación. 
Las Hermanas Sociales,  
obsequiaron una hermosa 
imagen del San Benito a la 
Comunidad de San Benito 
del Crucero, que fue Lleva-
da en procesión hasta el 
templo, y bendecida por el 
Arzobispo. Quien, luego de 
reseñar la vida y obra de 
San Benito, animó a los 
presentes a poner en 
práctica las enseñanzas de 
este hombre sencillo de 
una fe inquebrantable: Ora 
y trabaja. Y también: tra-
ten a los demás como a 
ustedes les gustaría ser 
tratados. (P. Xavier Thipu-
sious) 
Asilo Cardenal Sancha 
El 3 de septiembre, con la 
alegría de una vejez feliz y 
el deseo de acompañar a 
nuestros ancianos, los Pa-
yasos Catequistas visitaron 
el Hogar de Ancianos Car-
denal Sancha de nuestra 
diócesis ubicado en el po-
blado del Caney. Emotiva 
mañana vivieron los ancia-
nos; entre cantos, bailes y 
variadas sorpresas sintie-
ron el gozo y la dicha del 
Amor de Dios Padre, de su 
misericordia y la gracia de 
estar vivos. Con sonrisas y 
sobradas alegrías daban 
testimonios y fe de sus 
años acumulados y de todo 
lo maravilloso que sienten 
al saberse acompañados y 
queridos por todos en su 
hogar de ancianos.  
Las gracias eran repetidas 
por los abuelos a los paya-
sos catequistas que hoy 
compartían con ellos un 
ratico de sus días. 
(Giovanna Tames) 
105 Aniversario de la Archi-
cofradía de la Caridad en la 
Parroquia de Santo Tomás 
Hoy nuestra Parroquia está 
de fiesta por la celebración 
de nuestra Madre María de 

como a los ancianos, a ser 
luz en medio de la oscuri-
dad. 
Al llegar, los jóvenes que 
salieron desde Santiago de 
Cuba hacia el Santuario de 
la Madre, como expresión 
de Fe depositaron en ella 
todos los anhelos y deseos 
particulares que con gran 
devoción fueron llevando en 
sus corazones. 
Nos acompañaron durante 
todo el camino signos y 
gestos que hicieron la expe-
riencia más fraterna, más 
llevadera, como el abrazo 
de paz, el tomarse de las 
manos, caminar con el des-
conocido, que como Hijos 
todos de María formamos 
una sola familia en Cristo. 
Confiamos en que este ca-
minar, está peregrinación 
siga calando en la historia 
de nuestra nación y de 
nuestra Fe. 
Que la Virgen de la Caridad 
nos siga mostrando a su 
Hijo, que la cruz sea nues-
tro camino y que con ella 
podamos construir el Reino 
en nuestra Patria. (Jorge 
Amador) 
Fiesta de Nuestra Señora de 
la Caridad en la Arquidióce-
sis 
Con misa Solemne y proce-
sión con la imagen de la 
Virgen de la Caridad por las 
calles de Alto Songo, la co-
munidad de Nuestra Señora 
de la Caridad de Songo ce-
lebró su Fiesta. El canto de 
Acción de Gracias, María 
Mírame, fue interpretado al 
piano por dos de nuestros 
jóvenes que están tomando 
lecciones de este instru-
mento, y las voces del coro 
también de miembros de la 
PJ. Un lindo momento para 
agradecer a Dios por el gran 
regalo que es nuestra Ma-
dre María. María, mírame; si 
tú me miras, ¡Él también me 
mirará! (P. Xavier Thipu-
sious) 
En la parroquia de San Joa-
quín, celebrar el cumplea-
ños de "Cachita" en medio 
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a nuestra Virgencita de la 
Caridad, y ofrecer sus in-
tenciones a su paso. El 
amor del pueblo cubano 
por su Madre y Patrona no 
muere, sino que crece cada 
día. (P. Xavier Thipusious) 
La Parroquia de Ntra. Sra. 
del Rosario, de Palma So-
riano, celebró la Fiesta de 
Ntra. Sra. de la Caridad del 
Cobre que comenzó con la 
procesión. Acompañamos a 
María en su caminar por 
algunas calles de nuestra 
ciudad. Fuimos rezando el 
Santo Rosario, las intencio-
nes fueron por nuestro 
pueblo y sus habitantes (los 
enfermos, los tristes, los 
abandonados, los presos, 
los que sufren la soledad) 
Luego del Santo Rosario, se 
celebró la Santa Eucaristía, 
presidida por nuestro 
Párroco el P. Adriano Bala-
gussa. En su homilía, nos 
invitaba a darnos cuenta 
del Amor de Dios hacia 
nosotros, en la figura de la 
Virgen María, un Amor que 
vino para todos (por medio 
de María) hasta los que no 
creen.  
Se pidió por todo el pueblo 
cubano, los de acá y los 
que están dispersos por 
todo el mundo. Para que 
todos lleguemos a ser un 
solo pueblo, a pesar de 
nuestras diferencias, pues 
el amor, la Caridad nos 
une. Se pidió además por 
todos los gobernantes de 
las Naciones, para que pro-
muevan la verdadera Liber-
tad de sus ciudadanos.  
Santa María de la Caridad, 
Reina y Patrona de Cuba, 
intercede ante tú Hijo 
Jesús, por nuestro pueblo... 
(Yojander Pérez) 
¡Nuestra Señora de La Cari-
dad del Cobre! ¡Bendita tú 
entre las mujeres! La Santa 
Eucaristía del domingo 8 de 
Septiembre de 2024 en San 
Antonio María Claret, estu-
vo presidida por el Padre 
Osmany que tuvo como 
invitado al Padre Oscarito. 

de las circunstancias que 
vive nuestro país, despertó 
la alegría y la esperanza 
adormecidas en los corazo-
nes de los fieles sanluise-
ros. 
Con diferentes matices, 
pero con el mismo fin, 
nuestra comunidad tuvo la 
gracia de vivir varias cele-
braciones eucarísticas por 
la Natividad de la "siempre 
Virgen María".  
Como ya es habitual, en 
horas de la tarde, un gran 
número de fieles se con-
gregó en el Andén del Fe-
rrocarril para desde allí 
compartir la fe en torno a 
la Virgencita que durante 
varios años permaneció en 
una urna en este sitio, 
despidiendo a unos y aco-
giendo a otros, y que hoy 
ha sido dañada, careciendo 
de seguridad por lo que 
actualmente se conserva 
en la casa parroquial y hoy 
fue trasladada hasta allí 
con motivo de su Fiesta. 
La imagen de la proclama-
da "Patrona de Cuba" es 
un signo de fe y confianza 
que se ofrece para quienes 
creen en ella y para los 
que no creen también, al 
decir de nuestro Párroco, 
en una mano lleva la cruz y 
en la otra nos presenta a 
su hijo, Salvador de toda la 
humanidad, nos dijo.  
¡Gracias Virgen del Amor 
por tu presencia entre no-
sotros, que tu manto pro-
tector envuelva a cada 
cubano donde quiera que 
esté para que volvamos a 
ser uno en el Señor! (Ana 
V. Espinosa-Aylen Torres) 
Luego de la Solemne Euca-
ristía celebrada en la co-
munidad San José de La 
Maya por el P. Xavier Thi-
pusious, la imagen de 
nuestra Madre del Cobre 
fue sacada en procesión 
por las principales calles 
del poblado. 
Entre oraciones, canciones 
y vivas, el pueblo se fue 
sumando para homenajear 

Al presentarlo a la Comuni-
dad nos recordó los años 
que tuvo como Pastor de la 
Comunidad de San José 
Obrero y luego como Canci-
ller del Obispado de Santia-
go de Cuba. Minutos antes 
de comenzar la misa, el 
Coro Infantil de nuestra 
Parroquia le dedico una 
canción a La Virgen de La 
Caridad del Cobre: "Imagen 
Protectora" del santiaguero 
Sindo Garay. Cinco parejas 
ya casadas por lo civil se 
acercaron al Sacramento del 
Matrimonio que recibieron 
de manos del Padre Osma-
ny. Fue, sin dudas, una 
Hermosa Celebración del 
Día de Nuestra Patrona. 
(Miguel Grave de Peralta) 
Verano Alegrando Corazo-
nes 
Durante segunda quincena 
de agosto y primeros días 
de septiembre, el proyecto 
"Alegrando corazones" con-
tinuó compartiendo espa-
cios de distracción, alegría y 
compartir fraterno.  
El grupo de El Cobre tuvo 
encuentros de servicio, for-
mación y fiesta. Por su par-
te, los grupos de San José 
Obrero y los residentes del 
Centro psicopedagógico 
América Labadí, disfrutaron 
del Parque de la fantasía y 
el zoológico, respectivamen-
te. Más que "atender" a 
personas con discapacidad y 
sus familias, se trata de 
celebrar la vida en fraterni-
dad desde la ternura y mi-
sericordia de nuestro Señor 
Jesús. (Giovanna Tames) 
El jueves 28 de agosto la 
lluvia fue impedimento para 
que los pequeños y familia-
res del grupo "Alegrando 
corazones" de la parroquia 
San Joaquín en San Luis 
despidieran el verano. Con 
la animación de la payasita 
Rosita y la colaboración de 
hermanos de la comunidad 
se dibujó una tarde llena de 
alegría, matizada con can-
tos, bailes y juegos. Desde 
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remedios creativos y útiles. 
Una renovada llamada a la 
entrega completa a aque-
llos más pequeños que con 
tanto amor dan todo de sí. 
Animados una vez más en 
el Espíritu proyectamos las 
actividades y metas de los 
próximos meses para así 
seguir creciendo con nues-
tros niños de corazón ale-
gre. (Fernanda Solís) 
Acolitado 
El domingo 15 de septiem-
bre fue de fiesta en la pa-
rroquia San Luis Obispo del 
Caney, pues el pre-diácono 
Pedro Márquez Rivas reci-
bió de manos Monseñor 
Dionisio García Ibáñez el 
ministerio del Acolitado, en 
su camino al diaconado 
permanente. El padre Max 
Michel sj, habló de la tra-
yectoria formativa por cinco 
años de este hermano y le 
animó a seguir a trabajan-
do en la evangelización de 
la comunidad. (Osvaldo 
Calisté) 
Recibe el papa Francisco en 
Roma a tres obispos cuba-
nos 
Este 16 de septiembre, 
Monseñor Emilio Aranguren 
Echeverría, obispo de Hol-
guín y presidente de la 
Conferencia de Obispos 
Católicos de Cuba, Monse-
ñor Arturo González Ama-
dor y Monseñor Juan de 
Dios Hernández Ruiz, sj, 
obispos de Santa Clara y 
Pinar del Río, respectiva-
mente, fueron recibidos por 
el Santo Padre, en Roma.  
  
En el encuentro, que duró 
más de media hora, el Papa 
recordó el noveno aniversa-
rio de su visita a Cuba (19 
al 22 de septiembre de 
2015), coincidiendo con el 
Año de la Misericordia, y el 
décimo será a la par del 
Año Jubilar, en 2025. 
Como es habitual, Su Santi-
dad pidió que recemos por 
él y también envió, por 
medio de los prelados, sus 
saludos a los cubanos.  

nuestros modestos esfuer-
zos queremos alegrar 
siempre los corazones más 
necesitados del amor,l a 
bondad y la misericordia de 
Dios. "La alegría de nues-
tros niños es bendición”. 
(Mirurgia Aguilera-Dennis 
Torres) 
Los residentes del Centro 
Psicopedagógico América 
Labadí Arce despidieron el 
verano en la conocida Pla-
ya Calentón gracias al Pro-
yecto "Alegrando Corazo-
nes". El agradecimiento a 
este equipo que nos han 
adoptado como una gran 
familia demostrando su 
sensibilidad y amor hacia 
estas personas que tanto 
lo necesitan. Cada sonrisa 
de ellos es la muestra que 
somos una gran familia 
cuando de inclusión se 
trata, como nos decía Gio-
vanna Tames. Gracias a 
DIOS y a Alegrando que 
junto a una representación 
de nuestros trabajadores 
hicieron posible este día 
cargado de amor, risas y 
diversión.(Sullyn Dranguet) 
Con gran alegría las fami-
lias de Alegrando Corazo-
nes de San Bartolomé de 
Baire, realizaron su activi-
dad del verano donde, 
entre juegos risas y con-
versaciones amenas pasa-
mos una mañana muy ben-
decida que finalizó con un 
delicioso almuerzo. Las 
animadoras preparamos 
todo lo necesario para reci-
bir a las familias, las cuales 
con la humildad que las 
caracteriza, ayudaron en 
todo lo que fue necesario. 
(Ivonne E. García) 
El viernes 13 de septiem-
bre los animadores del 
proyecto "Alegrando Cora-
zones", compartimos sobre 
las realidades de los gru-
pos durante el período 
recién terminado. Juntos 
nos alegramos de sus lo-
gros y oportunidades y, 
viendo también sus caren-
cias, intentamos buscar 

Reunión de coordinadores 
diocesanos de catequesis 
Sábado 21 de septiembre, 
iglesia Santísima Trinidad, 
sin corriente eléctrica, pero 
con la Luz de Cristo encen-
dida y por encender en 
otros: Reunión diocesana de 
coordinadores de cateque-
sis; volver a encontrarnos 
en torno a Aquel que nos ha 
llamado y al lado de otras/
otros que han dado la mis-
ma respuesta: "Aquí estoy, 
envíame".  
La presentación y análisis 
del Plan Pastoral de la Igle-
sia católica de Cuba 2023-
2024 "Conviértanse y crean 
en el evangelio" fue el cen-
tro de la formación, para así 
poder aportar como pastoral 
catequética a la elaboración 
del Plan Pastoral Diocesano. 
Para concretar las líneas de 
acción pastoral de la cate-
quesis diocesana, tuvimos 
en cuenta las tres llamadas 
fundamentales a nuestra 
iglesia a las que invitan 
nuestros obispos: fraterni-
dad -comunión, participa-
ción y misión, y también las 
tareas fundamentales de la 
catequesis presentadas en 
el Directorio: conducir al 
conocimiento de la fe; ini-
ciar en la celebración del 
Misterio; formar a la vida en 
Cristo; enseñar a orar e 
introducir a la vida comuni-
taria. Iniciamos la reflexión 
y continuaremos en los días 
sucesivos, de forma tal que 
nuestro aporte a este empe-
ño de la iglesia local, refleje 
el rostro de los catequistas 
y sobre todo de los destina-
tarios de nuestra pastoral: 
niños y adultos que acuden 
a nuestras comunidades y a 
quienes acompañamos en 
su crecimiento espiritual 
cristiano.(Giovanna Tames) 
Encuentro Animadores PJ 
PJ En la tarde del viernes 20 
y durante la mañana del 
sábado 21 de septiembre, 
diversos asesores y anima-
dores de la pastoral juvenil 
de Santiago de Cuba tuvie-
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distintos momentos de la 
jornada. La primera misa, a 
las 8.30 de la mañana, 
siempre muy concurrida, 
acogió amuchas personas 
que tradicionalmente espe-
ran que se abra el templo 
para dar el primer saludo a 
la Madre. 
Ntra. Sra. de la Merced es 
además patrona de los pre-
sos, de modo que muchas 
de las personas que tienen 
familiares en esta situación 
acudieron al lugar para 
pedir por ellos. La misa de 
las12 del día, presidida por 
el P. Camilo Salmón, quien 
preside la comisión de la 
pastoral penitenciaria en la 
diócesis, acompañado del 
p. Juan Elizalde, también 
miembro de la comisión, 
estuvo dedicada a rezar por 
estas personas privadas de 
libertad y por sus familia-
res. 
En la tarde, la tradicional 
procesión por el patio del 
antiguo convento, estuvo 
animada por el P. José Ma-
nuel Hernández, párroco de 
Sto. Tomas, y encargado 
de la Iglesia de San Fran-
cisco. . Dionisio García, 
presidio la última misa del 
día. En su homilía, re-
flexionó sobre el sentido de 
las lecturas escuchadas, 
haciendo énfasis en que 
María, como en las bodas 
de Caná, nos pide que 
hagamos lo que su Hijo nos 
dice, de ahí la frecuente 
invitación que nos hace 
como pastor, a reconocer la 
importancia de escuchar 
con atención la Palabra de 
Dios proclamada en cada 
eucaristía. 
Más adelante, el arzobispo 
hizo un sentido llamado a 
los presentes a pensar y a 
pedir por las personas que 
se encuentran en medio de 
crisis por adicciones y vi-
cios, porque esas personas 
también están viviendo en 
cautiverio y quizás no nos 
damos cuenta, aun cuando 
las tenemos cerca. 

ron su encuentro de re-
flexión y programación a 
partir de iluminación del 
Plan Pastoral Nacional.  
El encuentro inició con una 
Lectio divina del texto bíbli-
co del Buen Samaritano, y 
posteriormente se tuvieron 
dos momentos que favore-
cieron el diálogo y el dis-
cernimiento de los anima-
dores juveniles: la presen-
tación del Plan nacional y 
la elaboración del camino 
pastoral de la PJ Santiago 
para este año. (Equipo PJ) 
Bendición y envío 
En la mañana del 22 de 
septiembre, al finalizar la 
misa dominical de la Parro-
quia y Santuario de El Co-
bre, se procedió a la bendi-
ción y envío de alrededor 
de 20 jóvenes caminantes 
al próximo retiro de Effeta 
(versión de Emaús para 
jóvenes), quienes junto a 
otros 20 jóvenes de otras 
parroquias, darán vida a 
este experiencia que se 
sigue extendiendo como 
muy positiva. 
Presentes otra veintena de 
jóvenes que serán los ser-
vidores y guías del retiro. 
La comunidad católica co-
brera y los peregrinos del 
santuario, se sumaron a la 
emotividad de la promo-
ción de este esfuerzo evan-
gelizador que lleva Espe-
ranza en Cristo a nuestros 
jóvenes, en medio de cir-
cunstancias de vida tan 
difíciles. (P. Rogelio Deán) 
Nuestra Señora de la Mer-
ced 
La antigua iglesia de San 
Francisco de Asís en San-
tiago de cuba, conserva 
entre sus tesoros más que-
ridos la imagen de Ntra. 
Sra. de la Merced. Cada 
año, por esta fecha miles 
de devotos se sienten con-
vocados a llegar hasta allí 
para pedirle y también 
agradecerle. Este año no 
fue diferente. Tres misas 
celebradas durante el día, 
acogieron a los fieles en 

La bella imagen de la Vir-
gen, que este año lució 
nuevas galas, volverá a su 
altar para, durante todo un 
año hasta el próximo 24 de 
septiembre, acoger desde 
allí a todos los que se acer-
quen a ella, escucharlos en 
silencio, regalarles su sonri-
sa y llevar nuestras suplicas, 
alegrías, dolores y anhelos a 
su Hijo Jesús. Ella es Madre 
buena que acoge y espera, 
pero sobre todo que ama a 
sus hijos por igual. Allí es-
pera por nosotros. Gracias 
Madre por tu AMOR. 
(Mercedes Ferrera) 
X Aniversario Centro Loyola 
Santiago de Cuba  
En la tarde del 26 de sep-
tiembre, la iglesia Sagrada 
Familia de Vista Alegre, 
acogió una celebración es-
pecial. La gran familia con-
formada por colaboradores 
y el equipo de trabajo del 
centro Loyola Santiago, se 
dieron cita para agradecer a 
Dios los 10 primeros años 
de esta obra de la Compañ-
ía de Jesús, en la oriental 
provincia cubana. Acompa-
ñados por los jesuitas P. 
Max y el Hno. Pedro Pablo, 
se ofreció como símbolo del 
resultado de estos años de 
servicio, la presencia institu-
cional en el territorio santia-
guero, junto a la memoria 
fotográfica de múltiples 
actividades, en las que los 
colaboradores, fueron y son 
parte imprescindible del 
servicio que se ofrece y de 
los frutos que se cosechan. 
Desde el evangelio, se con-
vocó a seguir multiplicando 
y compartiendo tanto bien 
recibido, contribuyendo a 
un orden más justo y favo-
rable para Cuba, desde el 
pedacito que nos toca. Hijas 
e hijos de un mismo Padre, 
emergió la oración tomados 
de la mano y se ofreció al 
Señor el camino adelante, 
guiados por la máxima: 
Danos, Señor, tu amor y tu 
gracia. (Loyola Santiago)  
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Entretenimiento Bíblico…  

Recién hemos celebrado la Fiesta de NUESTRA SEÑORA DE LA CARIDAD DEL 
COBRE, Madres, Patrona y Reina de todos los cubanos. Madre, porque así nos 
lo mostró Nuestro Señor Jesucristo desde la Cruz en el Calvario; Patrona, por-
que así se lo pidieron nuestros mambises al papa Benedicto XV en 1915, y al 
fin coronada Reina por SS San Juan Pablo II en su memorable visita a nuestra 
Arquidiócesis en enero de 1998.  

Hoy la invitación es a que, siguiendo el itinerario bíblico que les propongo, 
sean capaces de descubrir las palabras escondidas en esta sopa de letras, y 
más aún, que cada persona pueda ser capaz de responder a la pregunta que 
nos hizo a cada cristiano católico el P. Rafael Ángel en la alocución del domin-
go 8 de septiembre: ¿Por qué veneramos, amamos a la SANTÍSMA VIRGEN 
MARÍA, MADRE DE NUESTRO SEÑOR JESUCRISTO y para nosotros la VIRGEN 
DE LA CARIDAD?    
 

ITINERARIO BÍBLICO 
 
JUDITH 15, 8-10; 16, 13-14 
SALMO 102 
GÁLATAS 4, 4-7 
LUCAS 1, 39-49 
LUCAS 1,35 
JUAN 15,15 
JUAN 19, 25-27 

PALABRAS ESCONDIDAS 
 
MADRE 
CRUZ 
SANTIAGO 
AMIGOS 
PATRONA 
VISITACIÓN 
ANDRÉS 
SEMEJANTES 
CALVARIO 
SIMÓN 

PENTECOSTÉS 
APÓSTOLES 
MAGNIFICAT 
EUCARISTÍA 
ALFEO 
COMUNIDAD 
MATEO 
JUDAS 
HIJO 
FELIPE 

LUCAS 1, 48 
MATEO 14 
1ª JUAN 3, 1-2 
HECHOS 1, 12-14 
LUCAS 1, 38 
LUCAS 6, 12-19  

JUAN 
ALABANZAS 
TOMÁS 
ESCLAVA 
CENÁCULO 
FIAT 
SÍ 
LEY 
HIJO DE DIOS 
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Por: Marisel Isaura Vizoso 

A Q M A D R E W R E T Y U P F 

P E A S F G H C R U Z M S I K 

O O G A I T N A S C L A A J S 

S Z N X A T V O C A B T N U O 

T F I M L A R S O R Q E W D J 

O E F A F D F A M I G O S A I 

L L I G E E H Z U S J K L S H 

E I C P O O T N N T C I A I C 

S P A T R O N A I I B N J Z E 

A E T Y E T A B D A H O Ñ A N 

N P C Y I D U A A L S M S V A 

O R E T N G J L D E B I S A C 

I L P U A D H A D T K S A L U 

C N O I C A T I S I V X M C L 

A N D R E S O J U D A S O S O 

R M I E R S E M E J A N T E S 

O I R A V L A C F N O M I S Z 

P E N T E C O S T E S Y Z V R 

 




